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Почему эти часы стоили дешевле, чем в Швейцарии
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Виктория Ирбаиева, 
предприниматель

Как заработать на 
создании одежды

СВОЙ БИЗНЕС, C. 14
ФОТО: Олег Яковлев для РБК, ассистент Надежда Грибова

НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Доля россиян, выращивающих 
еду на огородах, увеличилась 
до 46%. Одновременно снижа-
ются продажи продуктов пи-
тания в магазинах, отмечается 
в исследовании Gfk Rus.

СПАСИТЕЛЬНЫЙ ОГОРОД

За два года доля россиян, выращива-
ющих овощи и фрукты на собствен-
ных огородах, выросла с 39 до 46%, 
при этом для 15% «активных ого-
родников» производство собствен-
ных овощей является основным 
источником питания, рассказал 
РБК генеральный директор Gfk Rus 
Александр Демидов.

«Отмечается достаточно боль-
шой всплеск, люди переходят 
на собс твенноручно выращенные 
продукты, это кризисная ситуа-
ция, несомненно», — сказал он, до-
бавив, что доля россиян, занимаю-
щихся приусадебным хозяйством 
не для развлечения, а для пропи-
тания, будет только расти.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Привыкли 
к кризису

БЮДЖЕТ   Расходы на безопасность вырастут до 2 трлн руб.

Деньги на силу
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В результате создания Росгвардии расходы по статье «внутренние войска» увеличатся почти в два раза. 
На фото: военнослужащие национальной гвардии на квалификационных испытаниях

ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Власти решили не эконо-
мить на силовиках, несмотря 
на сложную экономическую 
ситуацию в стране. В проекте 
бюджета указано, что ежегод-
ные расходы на националь-
ную безопасность вырастут 
до 2 трлн руб. к 2019 году.

Правительство заложило уве-
личение расходов по  разделу 
«Национальная безопасность 
и  правоохранительная деятель-
ность» с  1,94 трлн до  2 трлн руб. 
к  2019 году. Эти расчеты указа-
ны в  проекте бюджета на  2017–
2019 годы, представленном Мин-
фином (пояснительная записка 
имеется в  распоряжении РБК). 
В эти расходы входит и закрытая 
часть бюджета, которая в этом году 
выросла до 22,3%.

Всего бюджетные ассигнова-
ния по разделу о нацбезопасности 
на 2016 год запланированы в объе-
ме 1,943 трлн руб. В течение после-
дующих трех лет в бюджете зало-
жено увеличение бюджетов в этой 
сфере. В 2017 году на силовиков по-
тратят 1,967 трлн руб., в 2018 году — 
1,994 трлн руб., а  в  2019 году  — 
2,006 трлн руб. То  есть расходы 
на нацбезопасность за три года уве-
личатся на 63 млрд руб.

Окончание на с. 3

Окончание на с. 2

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 22.10.2016) 

$1= 
62,45

€1=
68,03

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
21.10.2016 986,37 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
23.10.2016, 19.00 МСК) $51,92 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 14.10.2016) $391,4 МЛРД
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Россияне стали меньше покупать и больше выращивать 

Привыкли к кризису
Данную тенденцию подтверж-

дает гендиректор отраслевого 
портала FruitNews Ирина Козий, 
отмечая, что пока она наиболее 
заметна в некрупных населенных 
пунктах. «Кроме того, есть ряд 
программ на уровне регионов, 
когда малообеспеченные и мно-
годетные семьи обеспечиваются 
семенным картофелем на посад-
ку весной. Подобные программы 
действуют в Бурятии, Кузбассе и 
еще ряде регионов»,  — говорит 
Козий.

Увеличилось не только коли-
чество самостоятельных агроно-
мов, но и объемы посадок. Кроме 
того, все больше россиян пыта-
ются заработать, продавая выра-
щенную продукцию на ярмарках, 
отмечает генеральный директор 
«INFOLine-Аналитика» Михаил 
Бурмистров.

Впрочем, свой огород едва ли 
полноценно обеспечит россиян 
пропитанием. По мнению стар-
шего аналитика по ретейлу и 
потребительскому сектору Рай-
ффайзенбанка Натальи Колупае-
вой, использование личных под-
собных хозяйств часто является 
лишь «иллюзией выгодного ис-
пользования своих ресурсов» и 

с экономической точки зрения 
нерентабельно, учитывая стои-
мость посевного материала, удо-
брений, трудовых и временных 
затрат. «Вырастить несколько 
ведер картошки, огурцы, поми-
доры, зелень и собрать урожай 
яблок — вот, пожалуй, типичный 
набор продукции с личных под-
собных хозяйств», — перечисляет 
Колупаева. При этом даже в ны-
нешних сложных макроэкономи-
ческих условиях в среднюю по-
требительскую корзину входит 
довольно широкий ассортимент 
продуктов питания — хлеб, рас-
тительное масло, молоко, овощи, 
крупы, макаронные изделия, на-
поминает она.

ПРИВЫЧКА К КРИЗИСУ

«Потребительские настроения 
россиян несколько улучшились, 
хотя они по-прежнему остаются 
в отрицательной зоне», — отме-
чается в исследовании Gfk Rus 
«Российский потребитель — 2016: 
привычка к кризису». В апреле 
2016 года о том, что кризис оказал 
непосредственное влияние на их 
жизнь, сообщали 53% респонден-
тов, в июле — 46%. Доля россиян, 
отмечавших сокращение заработ-
ной платы, также уменьшилась — 

с 22% до 19%. Однако в 2014 году 
о сокращении зарплаты говорили 
всего 7% опрошенных.

Согласно прогнозу аналити-
ческого центра Gfk, в 2016 году 

реальные денежные доходы на-
селения снизятся на 5,1%. Таким 
образом, в действительности ма-
териальное положение россиян не 
улучшается, просто они привыкли 

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Количество самостоятельных агрономов в России увеличивается, однако, как отмечает аналитик, использование личных хозяйств часто нерентабельно 
с экономической точки зрения

ИНФОГРАФИКА

Источник: GfK Rus

Как меняется спрос на продукты питания в России

январь–июль 2016 года 
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Бюджет

Расходы на безопасность вырастут до 2 трлн руб.

Деньги на силу
Раздел федерального бюдже-

та «Национальная безопасность 
и правоохранительная деятель-
ность» состоит из  14 подразде-
лов. Среди них: расходы на ор-
ганы прокуратуры и  следствия 
(Генпрокуратура и  СКР), юсти-
ции, внутренних дел, безопасно-
сти, пограничной службы, нар-
кополиции, внутренних войск, 
системы исполнения наказаний. 
В этот же раздел входят расходы 
на  борьбу с  ЧС, миграционную 
политику, гражданскую оборону, 
профильные научно-прикладные 
исследования.

Представитель правитель-
ства переадресовал вопросы РБК 
по поводу расходов на правоох-
ранительную систему в силовые 
ведомства.

РБК выяснил, какие министер-
ства выиграют при распределе-
нии средств в контексте послед-
них реформ в силовой сфере.

КАК СОЗДАНИЕ РОСГВАРДИИ 
ОТРАЗИЛОСЬ НА БЮДЖЕТЕ

В начале апреля 2016 года пре-
зидент России Владимир Путин 
ликвидировал Федеральную 
службу по  контролю за  оборо-
том наркотиков (ФСКН) и Феде  
ральную миграционную службу 
(ФМС) как самостоятельные ве-
домства, передав их  в  ведение 
МВД. Часть полномочий МВД 
потеряло: на  базе внутренних 
войск и спецподразделений ве-
домства была создана новая си-
ловая структура  — Росгвардия. 
К гвардейцам отошли, в частно-
сти, ОМОН, СОБР, центр лицен-
зионно-разрешительной работы, 
вневедомственная охрана.

В итоге в правительственной 
записке обнулился раздел рас-
ходов на  органы по  контролю 
за оборотом наркотиков (прочер-
ки стоят после 2016 года, в кото-
ром на подраздел было заложено 
27,3 млрд руб.).

Также в  проекте заложено 
уменьшение финансирования 
по разделу «органы внутренних 
дел»: с 683,4 млрд руб. в 2016 году 
до  625 млрд руб. в  2019-м 
(здесь и далее указаны расходы 
с 2016 по 2019 год).

Из-за  появления Росгвардии 
почти в два раза вырастут расходы 
по статье «внутренние войска»: 
с 114,6 млрд до 206,6 млрд руб.

На  вопрос о  росте расходов 
по  статье официальный пред-
ставитель Росгвардии Евгений 

Кубышкин предложил РБК об-
ратиться к  авторам документа 
из правительства.

Из других заметных измене-
ний в расходах в результате ве-
домственных реформ  — более 
чем десятикратное уменьшение 
трат на «миграционную полити-
ку»: с 33,7 млрд до 285,5 млн руб. 
через три года. В этот подраздел 
входили расходы на влившуюся 
в МВД ФМС.

В  пресс-центре МВД России 
РБК подтвердили, что при фор-
мировании проекта бюджета 
на 2017–2019 годы было произ-
ведено перераспределение ас-
сигнований. Деньги перекину-
ли на содержание передаваемых 
Росгвардии подразделений МВД 
России. Также в ведомстве под-
твердили, что  в  бюджете МВД 
России учтены расходы упразд-
ненных ФМС и ФСКН.

«Таким образом, параметры 
проекта федерального бюджета 
МВД России на 2017–2019 годы, 
без  учета средств на  пенсион-
ное обеспечение, составляют: 
на  2017 год  — 695,1 млрд руб., 
на  2018 год  — 691,9 млрд руб., 
на  2019 год  — 689,7 млрд руб., 
что свидетельствует о сохране-
нии финансирования МВД России 
из федерального бюджета прак-
тически на уровне 2015–2016 го-
дов», — говорят РБК в ведомстве.

ПРОКУРОРЫ ПОЛУЧАТ 
БОЛЬШЕ, ЧЕКИСТЫ — МЕНЬШЕ

Среди расходов выделяется уве-
личение по разделу «органы про-
куратуры и следствия»: с 86 млрд 
до 94,8 млрд руб.

Рост расходов «на  прокура-
туру и  следствие» объясняется 
тем, что с 1 января 2017 года во-
енное следствие вливается в си-
стему Следственного комитета 
и  переходит на  финансирова-
ние по  этой статье, объяснила 
РБК представитель Следствен-

ного комитета Светлана Петрен-
ко. РБК ожидает ответа на запрос 
в Генпрокуратуру.

Секвестр коснется «системы 
исполнения наказаний»: рас-
ходы по  подразделу снизятся 
с  196,3 млрд до  176,8 млрд руб. 
Представитель ФСИН Кристи-
на Белоусова отказалась от ком-
ментариев.

Расходы по  подразделу «ор-
ганы безопасности» (сюда вхо-
дит ФСБ) также сократят  — 
с  306,4 млрд до  292 млрд руб. 
Запрос РБК в Центр обществен-
ных связей ФСБ остался без от-
вета.

Относительно небольшое сни-
жение расходов отмечено по под-
разделам «органы юстиции» 
и  «органы пограничной служ-
бы». Расходы на юстицию снизят-
ся за три года на 43,4 млрд руб., 
до 42,6 млрд руб. Бюджет погра-

ничников сократят с 124,2 млрд 
до 119 млрд руб. В Минюсте РБК 
пообещали дать ответ позже.

По проекту правительства рас-
ходы снизятся по графе «защи-
та населения от ЧС» с 81,2 млрд 
до 70,1 млрд руб. С другой сторо-
ны, повысятся расходы на «обе-
спечение пожарной безопасно-
сти» (со 109,9 млрд до 119,4 млрд 
руб.) РБК направил запрос в МЧС 
и ожидает ответа.

РАСХОДЫ ПО «НЕПРОЗРАЧНОЙ 
СТАТЬЕ» ВЫРАСТУТ В 2,5 РАЗА

При этом в 2,5 раза вырастут рас-
ходы по графе «другие вопросы 
в  области национальной безо-
пасности и  правоохранитель-
ной деятельности»: с 108,4 млрд 
в  2016 году до  237 млрд руб. 
в  2019-м. Согласно кодам бюд-
жетной классификации, к этому 
подразделу относятся расходы, 
связанные с  «руководством, 
управлением и оказанием под-
держки в отношении такой дея-
тельности, как разработка общей 

политики, планов, программ 
и  бюджетов, а  также с  иными 
мероприятиями в  сфере наци-
ональной безопасности и  пра-
воохранительной деятельности, 
не отнесенными к другим под-
разделам данного раздела».

В российском бюджете и так 
объемная закрытая часть бюд-
жета, а строки вроде «другие рас-
ходы» делают расходы еще более 
«непрозрачными», говорит РБК 
завлабораторией военной эко-
номии Института экономиче-
ской политики им. Е. Т. Гайдара 
Василий Зацепин. По его словам, 
за этим подразделом может быть 
что угодно, например, источни-
ки финансирования «помощи 
отдельным районам Донецкой 
и Луганской области».

При  этом под  урезание по-
падет подраздел «прикладные 
научные исследования в  обла-
сти нацбезопасности и  право-
охранительной деятельности»: 
с 27,5 млрд до 22,3 млрд руб. со-
ответственно.

СИЛОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ

Из  правительственной записки 
следует, что  общие бюджетные 
ассигнования в 2016 году по все-
му разделу о  нацбезопасности 
составляют 2,3% по отношению 
к объему ВВП. Доля в общем объ-
еме расходов федерального бюд-
жета составляет 11,8%.

Хотя доля ассигнований 
по данной статье к ВВП снизится 
к 2019 году с 2,3 до 2%, доля трат 
на нацбезопасность в общем объ-
еме расходов по статье в ближай-
шие три года будет увеличивать-
ся. С 11,8% в 2016 году до 12,2% 
в 2017-м, 12,5% в 2018-м и 12,6% 
в 2019 годах. Это больше, чем со-
вокупные расходы на образова-
ние, здравоохранение, культуру, 
спорт, СМИ и  охрану окружаю-
щей среды.

В приоритете власти — пере-
распределение бюджета в  сто-
рону внешней политики и сило-
вого блока, а также социальные 
выплаты на селению для поддер-
жания стабильности, говорит РБК 
руководитель Центра экономиче-
ских и политических реформ Ни-
колай Миронов.

«Все остальное оказывает-
ся в  «пролете», хотя урезаемые 
строчки образования, здравоох-
ранения, и национальной эконо-
мики — области стратегические. 
Вложения в  них не  окупаются 
в текущем году, но всегда дают от-
дачу потом», — считает эксперт. 

В 2,5 раза вырастут расходы по графе «другие 
вопросы в области национальной безопасности 
и правоохранительной деятельности»: 
с 108,4 млрд в 2016 году до 237 млрд 
руб. в 2019‑м. При этом под урезание 
попадет подраздел «прикладные научные 
исследования в области нацбезопасности 
и правоохранительной деятельности»: 
с 27,5 млрд до 22,3 млрд руб. соответственно

БЮДЖЕТк кризису и воспринимают теку-
щую экономическую реальность 
более спокойно. «В России начи-
нает действовать эффект привы-
кания к сложившейся ситуации, 
поскольку люди не верят в ско-
рый выход из кризиса, — говорит 
Демидов. — Поэтому кризисные 
потребительские стратегии про-
должают работать».

По данным Gfk, подавляющее 
большинство респондентов (75%) 
заявили о готовности отказаться 
от покупок товаров. В частно-
сти, по данным компании, боль-
ше всего россияне сейчас эко-
номят на салонах красоты — это 
подтвердили 17% опрошенных. 
Также в числе попавших под со-
кращение расходных статей  — 
покупка бытовой техники (16%) 
и косметики (15%).

Продажи большинства катего-
рий продуктов питания также де-
монстрируют снижение. По дан-
ным Gfk, за год, с июля 2015 года 
до июля 2016-го, продажи мо-
лочных продуктов и мяса сокра-
тились в физическом выраже-
нии на 0,5 и 0,8% соответственно. 
Больше всего потребители стали 
экономить на сладостях и снеках 
(снижение на 3%), бакалее (-3,8%), 
хлебобулочных изделиях (-7%), 
а также рыбе и морепродуктах 
(-7,4%). В небольшом плюсе ока-
зались замороженные продукты 
(1,1%), яйца (1,4%), свежие фрук-
ты и овощи (1,5%) и детское пи-
тание (2,2%).

За этот же период стоимост-
ной оборот товаров, купленных 
по промоакциям, вырос на 45%. 
А доля промоакций во всей тор-
говле FMCG увеличилась с 12,2 до 
14,1%, подсчитали в Gfk.

Обзор «Российский потреби-
тель — 2016» был подготовлен на 
основе Всероссийского исследова-
ния Gfk Rus, которое проводится 
с 1991 года на основании личных 
интервью с 2,1 тыс. респондента-
ми в различных городах и селах 
России в возрасте от 16 лет. Кро-
ме того, использовались данные 
потребительской панели и мони-
торинга розничных продаж GfK. 

«В России начинает 
действовать 
эффект привыкания 
к сложившейся 
ситуации, поскольку 
люди не верят в скорый 
выход из кризиса. 
Поэтому кризисные 
потребительские 
стратегии 
продолжают 
работать»

 Окончание. Начало на с. 1 
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Дональд Трамп рассказал о своих планах в случае избрания

«Контракт» на 100 дней
НАТАЛЬЯ КОНДРАШОВА, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Дональд Трамп объявил о сво-
их планах на первые 100 дней 
президентства. Он пообещал 
решить проблему нелегальных 
мигрантов, вывести США из 
Тихоокеанского партнерства 
и снизить налоги для среднего 
класса.

ПРОГРАММА-МАКСИМУМ

Кандидат в президенты США от 
Республиканской партии Дональд 
Трамп  рассказал, какие проблемы 
он планирует решить в первые 
100 дней своего президентства, 
если победить на выборах. О сво-
их планах он поведал, выступая в 
Геттисберге, штат Пенсильвания. 
Заявление республиканца, которое 
официально именуется «Контракт 
с американским избирателем», 
опубликовано на его официаль-
ном сайте.

«Тот факт, что вашингтонский 
истеблишмент так рьяно стремил-
ся остановить нашу кампанию, в 
очередной раз доказывает, что эта 
кампания является шансом, выпа-
дающим раз в жизни, — уверяет 
Трамп. — Мой план является кон-
трактом между Дональдом Трам-
пом и американским избирателем 
и начинается с восстановления че-
сти, ответственности и духа пере-
мен в Вашингтоне».

План Трампа состоит из не-
скольких законопроектов, которые 
он обещает представить в первые 
100 дней президентства, а также из 
ряда мер, которые он обещает при-
нять в самый первый день на посту 
в трех сферах: борьба с коррупци-
ей, защита интересов трудящихся 
США и восстановление верховен-
ства права.

Принятие законопроектов по-
требует тесного сотрудничества 
президентской администрации 
с обеими палатами конгресса 
США — сенатом и палатой пред-
ставителей. Сейчас большинство 
в них занимают республиканцы: 
54% в cенате и 57% в палате пред-
ставителей. Однако в день прези-
дентских выборов, 8 ноября, пере-
выборы пройдут и в обе палаты, 
поэтому партийный расклад к на-
чалу 2017 года предсказать сложно.

НА БЛАГО ПРОЛЕТАРИАТА

Говоря о борьбе с коррупцией в 
высших эшелонах власти, Трамп 
исходит из усиления режима сменя-
емости власти. Это включает в себя 
введение ограничения по срокам 
для депутатов конгресса, запрет 
найма новых чиновников (кроме 
военных, работников здравоохра-
нения и силовых ведомств), а также 
пятилетний запрет бывшим чинов-
никам заниматься лоббизмом (при 
переходе лоббистом в иностранную 
компанию — запрет пожизненный).

Говоря о верховенстве права, 
политик пообещал отменить все 
«антиконституционные меры ис-

полнительной власти», принятые 
администрацией действующего 
президента США Барака Обамы. 
Примеры конкретных указов он 
не привел, но журнал Forbes еще в 
2013 году делал обзор нарушений 
президентом конституции. В основ-
ном речь шла о волюнтаристском 
внедрении и затем перестраива-
нии страховой системы Obamacare, 
а также о бесконечных спорах адми-
нистрации с Верховным судом.

Кандидат в президенты США 
также заверил, что он намерен 
решить вопрос нелегальных ми-
грантов, и выразил готовность бо-
роться с терроризмом. В частно-
сти, Трамп предложил осуждать 
на два года тюремного заключе-
ния тех, кто повторно незаконно 
пересекает границу США, и осу-
ждать на пять лет лишения свобо-
ды тех, кто совершил тяжкие пре-
ступления.

Отдельная тема в программе 
республиканца — защита интере-
сов американских рабочих. Этим 
Трамп намерен заниматься путем 
выхода из соглашений о свободной 
торговле. Например, он призывает 
пересогласовать условия договора 
NAFTA с Канадой и Мексикой и вы-
йти из Транстихоокеанского пар-
тнерства (TPP).

Эти соглашения (TPP подписан 
в начале 2016 года и еще не всту-
пил в силу) вызывают критику ан-
тиглобалистов и консерваторов за 
то, что они снимают множество 
торговых барьеров, упрощая им-
порт. Это ведет к росту торгово-
го дефицита и падению местного 
производства. В США в 2015 году 
торговый дефицит по товарам и 
услугам составил $531,5 млрд (рост 
к 2014 году на 5%).

Как отмечал ранее эксперт 
ИМЭМО РАН Владислав Загашви-
ли, государства — участники TPP 
(12 держав, включая США, Японию, 
страны Латинской Америки и Вос-
точной Азии) имеют в переходе к 
свободной торговле и свои интере-
сы, и свои опасения. Например, То-
кио видит в TPP шанс для экспор-
теров электроники, но опасается, 
что соглашение покончит с и без 
того слабой сельскохозяйственной 
отраслью страны. Напротив, авто-
мобилестроители США выступили 
против TPP, опасаясь притока ино-
марок из той же Японии.

Выход из этих соглашений ста-
нет тем самым протекционист-
ским шагом по защите американ-
ских трудящихся. Помимо этого 
предложения Трамп заявил, что 
намерен создать около 25 млн  ра-

бочих мест в США за счет сокра-
щения налогов. Он пообещал сни-
зить налоги для среднего класса и 
добиться роста экономики по 4% 
в год. Отдельный пункт его про-
граммы — снятие всех возможных 
барьеров в нефтегазовой сфере, 
чтобы обеспечить отрасли устой-
чивый рост.

ДАНЬ ТРАДИЦИИ

Традицию выделять первые 
100 дней на посту как период за-
кладки базы под грядущие рефор-
мы начал в 1933 году Франклин 
Рузвельт. Именно за первые три 
месяца работы он сформулировал 
и предложил свой «Новый курс» как 
план по выходу из кризиса. Прав-
да, как отмечала The Washington 
Post, последующие президенты 
старались сократить символизм 
этого срока в своих речах, чтобы 
не выглядеть чрезмерно самоуве-
ренными и обнадеживающими.

До дня выборов кандидаты 
очень редко расписывали публич-
но свои планы на первые 100 дней 
в офисе. Например, за год до вы-
боров 1936 года известный по-
литик-популист и сенатор от Лу-
изианы Хьюи Лонг, намереваясь 
баллотироваться в президенты, 
написал книгу «Мои первые дни 
в Белом доме». Опубликована она 
была уже после того, как в сентя-
бре 1935 года Лонг стал жертвой 
покушения.

Еще в 2008 году, планируя бал-
лотироваться в президенты, Хил-
лари Клинтон сделала набросок 

своего плана на 100 дней. В нем 
присутствовали такие положения: 
вывод войск из Ирака, отмена ре-
шений Джорджа Буша о снижении 
налогов и, опять же, повторное со-
гласование условий NAFTA с Мек-
сикой и Канадой.

В 2016 году у Клинтон нет пла-
на своих первых 100 дней как от-
дельного документа, есть лишь 
упоминания об этом: например, 
обещание за этот срок разработать 
продуманную миграционную ре-
форму.

В конце июля, когда съезд Де-
мократической партии утвердил 
Клинтон кандидатом, издание 
The Hill попробовало сформули-
ровать программу 100 дней Клин-
тон, исходя из ее предыдущих обе-
щаний и бесед с ее советниками. 
Помимо миграционной реформы 
это план развития инфраструкту-
ры стоимостью $300 млрд, про-
граммы по созданию рабочих мест, 
поддержке возобновляемой энер-
гетики и даже по обеспечению ген-
дерного равенства.

Во время последних теледеба-
тов между кандидатами в прези-
денты США Трамп ушел от ответа 
на вопрос, станет ли он признавать 
свое поражение на выборах. Поз-
же миллиардер заявил, что готов 
принять результаты выборов толь-
ко в случае своей победы. Амери-
канские СМИ писали, что своим 
поведением Трамп нарушил не-
гласную традицию признания лю-
бых итогов выборов, что является 
гарантом стабильности политиче-
ской системы США. 

Традицию выделять первые 100 дней на посту 
как период закладки базы под грядущие реформы 
начал в 1933 году Франклин Рузвельт

План Дональда Трампа состоит из нескольких законопроектов, которые он обещает представить в первые 100 дней президентства, а также из ряда мер, 
которые он обещает принять в самый первый день на посту
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ПАВЕЛ ДЕМИДОВ,
эксперт ЦСР, старший преподаватель МГИМО

Помогут ли Трампу заявления о возможных фальсификациях

Заявления Трампа о том, 
что он может проиграть 
выборы только в резуль-
тате фальсификаций, 
вряд ли прибавят ему голосов 
избирателей.

Дональд Трамп любит рассуждать 
о том, что весь мир борется про-
тив него. Видимо, это следствие 
достаточно простой, бинарной 
схемы мышления, которая ему 
присуща как человеку и как поли-
тику: кто не со мной, тот против 
меня. «Врунишка» Тед Круз и «ма-
лыш» Марко Рубио моментально 
удостоились похвалы от Трампа 
сразу после того, как выразили 
ему свою поддержку. И, напротив, 
стоило спикеру палаты предста-
вителей Полу Райану покрити-
ковать конкретные высказыва-
ния или действия Трампа, как он 
сразу превратился из союзника 
во врага.

Кроме того, для Трампа ком-
фортен образ рыцаря в белом 
плаще, романтического героя, 
бросающего вызов всему несо-
вершенству этого мира. Это и 
своего рода система психологи-
ческой защиты: мол, я победи-
тель по жизни, значит, я все вре-
мя должен побеждать, но если я 
не победил, значит игра была не-
честной.

Неудивительно, что именно в 
момент серьезного августовско-
го провала в опросах обществен-
ного мнения, который последо-
вал за рядом крайне неудачных 
действий и высказываний самого 
Трампа, он вдруг начал говорить 
о том, что выборы будут сфаль-
сифицированы. Сперва он гово-
рил о конкретных штатах, прежде 
всего Пенсильвании, однако за-
тем дискурс о жуликах и мошен-
никах, которые пытаются украсть 
его заслуженную победу, был пе-
ренесен на весь предвыборный 
процесс.

СМИ осуждают его поведение? 
Они продажны. Десять женщин 
выступили с обвинениями в его 
адрес, свидетельствуя, что он це-
ловал и прикасался к ним против 
их воли? Их нанял штаб мошен-
ницы Хиллари Клинтон. Респу-
бликанцы отказываются его под-
держивать? Они коррумпированы 
нынешней системой и заинтере-
сованы в сохранении статус-кво.

ДОВЕРИЕ И РИСКИ

Есть ли у Трампа реальные осно-
вания говорить о фальсификации 
выборов?

Процесс организации голосо-
вания в США действительно до-
статочно легко поддается взлому, 

чисто теоретически. В ряде шта-
тов можно голосовать, не предъ-
являя документы, достаточно 
назвать свое имя. Или не свое: в 
списках много уже умерших из-
бирателей, а проверять никто не 
будет. Казалось бы, какой простор 
для злоупотреблений! Вози по из-
бирательным участкам подготов-
ленных «избирателей» — и успех 
обеспечен.

На деле, как показывает прак-
тика, подобные злоупотребле-
ния могут иметь место, но не 
носят массового характера и не 
оказывают влияния на исход вы-
боров. В реальности может быть 
несколько сотен или тысяч чело-
век, которые захотят сжульничать 
на выборах, но такие имеются в 
обеих партиях, так что такие дей-
ствия, даже если имеют место, не 
определяют итоги голосования.

Можно ли представить себе, 
что некий кандидат  — кроме 
Фрэнка Андервуда из «Карточ-
ного домика» — задался целью 
обеспечить себе победу таким 

образом? Это практически не-
вероятно. Риски слишком вели-
ки. Американцы гордятся своей 
политической системой, любые 
попытки махинаций на выборах, 
в случае если кто-нибудь о них 
узнает, моментально уничтожат 
карьеру любого политика вне за-
висимости от его заслуг и рейтин-
гов. Вспомним, как ничего не мог-
ло спасти успешного президента 

Никсона от импичмента после 
Уотергейтского скандала, когда 
стало очевидно, что по его пору-
чению была организована про-
слушка демократической партии.

ДО, А НЕ ПОСЛЕ

Высказывания Трампа о нечестно-
сти выборов и его отказ принять их 
итоги, если победит не он (как он 
«пошутил» на митинге 20 октября), 
сравнивают с тем, как вице-прези-
дент США Альберт Гор отказывался 
принять результаты голосования 
во Флориде в 2000 году. Но эти две 
ситуации принципиально отлича-

ются друг от друга прежде всего 
тем, что Гор оспаривал итоги голо-
сования после того, как оно состоя-
лось, а не до, как это делает Трамп. 
Кроме того, итоговый отрыв Буша 
от Гора во Флориде составил всего 
537 голосов (при 6 млн проголосо-
вавших)  — это действительно тот 
случай, когда несколько сотен го-
лосов имеют значение, — Трамп же 
сегодня отстает значительно силь-
нее, что делает бессмысленными 
любые подтасовки со стороны 
Клинтон. Действия Гора находи-
лись в понятном законном поле, 
они на какое-то время повысили 
неопределенность системы, одна-
ко не подрывали ее легитимности, 
чего нельзя сказать о высказыва-
ниях Трампа.

Нарушения основных прав 
воспринимаются американским 
обществом как абсолютно недо-
пустимые. Осознавая проблемы 
своей политической системы, 
американцы все же ей гордятся. 
Поэтому высказывания Трампа 
скорее навредят ему, чем помогут. 
Нельзя пытаться завоевать голо-
са избирателей заявлениями, ко-
торые эти голоса обесценивают.

«Процесс организации голосования в США 
действительно достаточно легко поддается 
взлому, чисто теоретически»
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ФОТО: из личного архива

Высказывания Трампа о нечестности 
выборов и его отказ принять их итоги, 
если победит не он, сравнивают с тем, 
как вице-президент США Альберт 
Гор отказывался принять результаты 
голосования во Флориде в 2000 году
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12,5 млрд руб. — в такую ре-
кордную сумму ФТС оценила 
изъятую в Москве партию 
люксового товара, в основном 
швейцарских часов. РБК разо-
брался, кто был их владельцем 
и кому они предназначались.

В мае 2016 года Федеральная та-
моженная служба (ФТС) расска-
зала о задержании крупнейшей в 
своей 25-летней истории партии 
люксового товара — главным обра-
зом швейцарских часов. «Мы слов-
но попали в пещеру Али-Бабы, 
в место, заваленное сокровища-
ми,  — описывал впоследствии РБК 
свои ощущения один из высокопо-
ставленных офицеров Централь-
ной акцизной таможни (ЦАТ), про-
водившей операцию.  — Такого 
огромного количества драгоцен-
ностей на столь маленькой площа-
ди мне не доводилось видеть ни-
когда в жизни».

Ценности были обнаружены, 
как сообщалось, в некоем «нежи-
лом помещении в центре Москвы» 
в офисе некоего ООО «Грэйс» еще 
за полтора года до обнародования 
этой истории. Эта компания стала 
ответчиком по возбужденным ад-
министративным делам, всего дел 
было возбуждено 12, по числу со-
ставленных протоколов изъятия. 
Таганский районный суд Москвы 
вынес решения по шести админи-
стративным делам против «Грэйс», 
приняв во всех случаях одинако-
вые решения: признать компа-
нию виновной, изъятые предме-
ты — конфисковать.

Но есть человек, который 
утверждает, что компания «Грэйс» 
не имеет отношения к изъятым ча-
сам, а настоящий владелец цен-
ностей — он, Сергей Сафоничев. 
Этого человека хорошо знают в 
кругах, имеющих отношение к 
торговле люксовыми товарами в 
российской столице, — от легаль-
ных продавцов до постоянных за-
всегдатаев бутиков с самыми доро-
гими товарами. Собеседники РБК 
называют Сафоничева королем 
московского черного рынка экс-
клюзивных часов. О его причаст-
ности к нелегальному часовому 
рынку ранее сообщали и СМИ. И 
если полковник Захарченко вся-
чески открещивается от приписы-
ваемых ему денег, то Сафоничев, 
напротив, пытается доказать, что 
обнаруженные сокровища при-
надлежат ему.

ПЕЩЕРА С МИЛЛИАРДАМИ

«Пещера Али-Бабы», поразившая 
сотрудников ЦАТ, находилась на 
московской улице Большая До-
рогомиловская, за неприметной 
дверью подъезда типичной для 
района Кутузовского проспекта 
«сталинки».

Оперативники ЦАТ и ФСБ 
заявились в «офис» к Сафони-

чеву 17 декабря 2014 года. Тот 
еще был день: в стране буше-
вала финансовая буря. За дол-
лар в обменниках уже давали 
больше 80 руб., евро перевалил 
за 100 руб. Граждане устреми-
лись в магазины, сметая плаз-
менные телевизоры и холодиль-
ники, ценники на которые еще 
не успели переписать.

В «сталинку» на Дорогомилов-
ке клиенты тоже всегда приезжали 
за импортным товаром, но Сафо-
ничеву, в отличие от владельцев 
официальных магазинов, не было 
нужды переписывать ценники. Их, 
собственно, и не было. На некото-
рых часах красовались магазин-
ные бирки с ценой в швейцарских 
франках, следует из материалов 
судебных дел, но эти цифры раз-
ве что давали покупателю ори-
ентир, сколько пришлось бы за-

платить за часы в женевском 
магазине. И насколько выгоднее 
их покупать здесь, на Дорогоми-
ловской.

Кроме того — ассортимент. У 
Сафоничева был уникальный ас-
сортимент, утверждают знако-
мые бизнесмена: таких часов не 
было ни в ЦУМе, ни в элитных 
часовых бутиках на престижных 

улицах Москвы. Это утверждение 
подтверждают материалы след-
ствия, которое столкнулось с про-
блемой при проведении ценовой 
экспертизы. В таможенной базе 
не обнаружилось информации о 
часах, аналогичных изъятым на 
Дорогомиловке. Еще одним пре-
имуществом Сафоничева для кли-
ентов была гарантия полной кон-
фиденциальности. Журналисты, 
полюбившие «охоту» на запястья 
высокопоставленных чиновни-

ков, не раз с удовольствием де-
монстрировали ее результаты: 
Harry Winston Валентины Мат-
виенко, Patek Philippe Сергея На-
рышкина, Bovet Рамзана Кады-
рова, Greubel Forsey Владимира 
Ресина, Richard Mille Дмитрия Пе-
скова. Публикуя фото, СМИ всег-
да приводили ориентировочную 
цену часов и официальную зар-
плату их обладателей, прозрачно 
намекая, что на официальное жа-
лованье госслужащего такие вещи 
не купишь.

Многие часы, которые были 
замечены на запястьях у высо-
копоставленных россиян, были 
приобретены в салоне у Сергея Са-
фоничева, предполагают по мень-
шей мере шесть собеседников РБК 
из числа продавцов люксовых то-
варов и состоятельных любителей 
роскоши. Все они попросили РБК 
о конфиденциальности. «А где мо-
жет купить часы за €100 тыс. ус-
ловный министр или губернатор? 
В общем зале ЦУМа? Или в швей-
царском магазине на отдыхе? 
Риск: кто-то увидит, пойдут раз-
говоры. А от Сафоничева не про-
сачивалась никакая информация 
о клиентах»,  — объясняет РБК си-
туацию помощник бизнесмена из 
российского списка Forbes. Конеч-
но, за часами состоятельный чело-
век может послать референта — но 

это в том случае, если известно, что 
именно надо купить. Когда же речь 
идет о таком редком товаре, поку-
пателям часто требовалась личная 
консультация.   

Собеседник РБК утвержда-
ет, что встречался с Сафониче-
вым один раз. «Компания босса 
выходила с проектом в регион, 
где мы раньше не работали,  — рас-
сказывает он. — Нужно было согла-
совать ряд документов на уровне 
руководства области. И тут мы уз-
нали, что у губернатора на днях 
день рождения. Мне поручили за-
няться подарком — бюджет был 
$50 тыс. Про Сафоничева я слышал 
и до этого — он был действительно 
легендарным персонажем. Решили 
купить часы, связались с ним че-
рез знакомых. Губернатор остал-
ся доволен, нужные подписи мы 
получили».

Бизнес Сафоничева «для своих» 
существовал без малого двадцать 
лет, рассказывает РБК экс-партнер 
предпринимателя, однако рухнул в 
один момент.

КАКАЯ ЕЩЕ «ГРЭЙС»?

Сафоничев, находившийся в тот 
день в «офисе», сообщил пришед-
шим на Дорогомиловку оператив-
никам ЦАТ и ФСБ, что он является 
менеджером компаний «Резонанс» 

Сафоничев через своих адвокатов передавал 
следователям письменные пояснения, 
из которых следовало, что все часы и прочие 
вещи, изъятые таможенниками, принадлежат 
именно ему, а с компанией «Грэйс» у него был 
заключен договор аренды помещений,  
где все эти вещи и хранились

При нынешней оценке стоимости изъятых часов и драгоценностей штраф ООО «Грэйс» может достичь 25 млрд руб. Примерно столько, по расчетам РБК, 
Россия за полгода потратила на военную операцию в Сирии
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и «Грэйс», одна из которых явля-
ется арендатором этого помеще-
ния. Какая именно — он не помнит 
(эта ситуация описана в матери-
алах решения Таганского суда по 
одному из дел).

У ООО «Резонанс» и ООО 
«Грэйс», по данным СПАРК, один 
гендиректор — Елена Салтыкова 
(в «Грэйс» она еще и учредитель). 
По словам Салтыковой, «Резо-
нанс» — юрлицо, владеющее ча-
совым салоном в люксовом тор-
говом центре «Галерея Времена 
года» на Кутузовском проспекте в 
Москве (действительно, на входе в 
монобрендовый салон знаменито-
го часового дома Audemars Piguet 
в этом люксовом торговом центре, 
как убедился корреспондент РБК, 
есть табличка ООО «Резонанс»).

Сафоничев с 2008 года явля-
ется совладельцем «Резонанса» 
(в равных долях с Сергеем Седо-
вым), следует из данных СПАРК. 
Но арендатором помещений на 
Дорогомиловке оказался не «Ре-
зонанс», а «Грэйс», к которому Са-
фоничев формально отношения не 
имеет, следует из судебных мате-
риалов.

Как позднее рассказывала Сал-
тыкова в ходе судебного рассмо-
трения дела, «Грэйс» была пустыш-
кой: Елена создала компанию, 
планируя открыть салон красо-
ты. В 2009 году она начала делать 

в помещении, состоящем из пяти 
комнат на втором этаже и будки 
охраны на первом, ремонт под бу-
дущий салон, но проект не состо-
ялся — Салтыкова объясняла это в 
суде тем, что помещение после ре-
монта не соответствовало сани-
тарным требованиям, предъявля-
емым к салонам красоты.

«Где-то в 2011 году я познако-
милась с Сафоничевым и сдала 
ему в субаренду две комнаты — ка-
бинет и сейфовую комнату»,  — 
рассказывала на суде Салтыкова. 
По ее словам, арендатор ежеме-
сячно платил ей 110 тыс. руб.

Как следует из материалов су-
дебных дел, в процессе следствия 
Сафоничев через своих адвокатов 
передавал следователям письмен-
ные пояснения, из которых следо-
вало, что все часы и прочие вещи, 
изъятые таможенниками, принад-
лежат именно ему, а с компанией 
«Грэйс» у него был заключен до-
говор аренды помещений, где все 
эти вещи и хранились. К матери-
алам дела приложены представ-
ленные «Грэйс» договоры субарен-
ды с Сафоничевым, заключенные 
до начала проведения оператив-
но-разыскных мероприятий.

Тем не менее прошедшие суды 
признали договоры аренды недей-
ствительными — как заявил пред-
ставитель Центральной акцизной 
таможни в суде, экспертиза по-

казала, что они были составлены 
задним числом и не могут быть 
признаны действующими. Также 
в материалах дела есть ссылки на 
договор аренды помещения на До-
рогомиловской между компанией 
«Грэйс» и ИП Бородин, у которого 
«Грэйс» арендовала помещения. 
Согласно этому договору «Грэйс» 
не имеет права сдавать площади в 
субаренду без согласия Бородина. 
Бородин дал показания о том, что 
подобных согласий не давал и ни 
про какого Сафоничева не знает.

Таким образом, правонару-
шителем была признана имен-
но «Грэйс» на основании того, что 
изъятые вещи, ввезенные, по вер-
сии следствия, контрабандой, хра-
нились в помещении, арендато-
ром которого компания являлась.

Оперативно-разыскные ме-
роприятия, начавшиеся на Доро-
гомиловке 17 декабря 2014 года, 
продолжались ровно три месяца 
с перерывом на длинные ново-
годние праздники. Оперативники 
оформляли изъятие и опись обна-
руженных часов и ювелирных из-
делий.

Все три месяца напротив не-
приметного подъезда стояла ма-
шина ОМОНа, вспоминает адво-
кат ООО «Грэйс» Максим Шеметов. 
На проведение изъятий, как на ра-
боту, ходил и Сафоничев. Подпи-
сывал протоколы, следил, что-

бы все было оформлено и ничего 
не пропало, рассказала Елена Сал-
тыкова в ходе судебного слушания 
одного из дел.

Когда содержимое сейфовой 
комнаты было наконец описано, 
таможенники рапортовали об изъ-
ятии беспрецедентной партии 
люксовых товаров: всего 2225 еди-
ниц, из них 1983 дорогостоящих 
швейцарских часов. В ходе след-

ствия привлеченные таможенни-
ками эксперты оценили эти вещи 
в 12,583215 млрд руб. В пересчете 
на доллары (по курсу ЦБ на 17 де-
кабря 2014 года)  — $205,77 млн. 
Это больше, чем таможенная сто-
имость всех люксовых часов, вве-
зенных на территорию России за 
два последних года: по данным 
ФТС, в 2014–2015 годах в страну 
было официально импортиро-

Штраф за контрабанду

Изъятие в ЦУМе
Ст.16.21 КоАП предполагает 
конфискацию ввезенного с на-
рушением таможенного законо-
дательства товара, также пред-
усмотрен штраф в размере 
от половины до 200%, на усмо-
трение суда, оценочной стои-
мости изъятых вещей. Осенью 
2014 года таможенники изъяли 
в ЦУМе 27 изделий драгоценных 
камней и металлов, среди них 
15 часов — Greubel Forsey стои-
мостью от 23 млн до 39 млн руб. 
каждое, Harry Winston, Chopard 
и Patek Philippe ограниченных 
серий выпуска стоимостью от 
16 млн до 50 млн руб.  Общая 
стоимость изъятого оценивалась 
службой в 574 млн руб.

Штрафы на 72,8 млн руб.
Компания Mercury являет-
ся эксклюзивным постав-
щиком вышеперечислен-
ных марок. В пресс-службе 
Mercury ранее подтвер-
ждали РБК факт изъятия и 
то, что по нему проводится 
дополнительная внутрен-
няя проверка. В июне 
2016 года ФТС сообщила 
о выплате 72,8 млн руб. 
штрафов по администра-
тивным делам, заведен-
ным по факту изъятия в 
бутиках ЦУМа элитных ча-
сов и украшений. По дан-
ным РБК, возвращенный 
товар был после этого ре-
экспортирован из России.
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вано часов с корпусами из драг-
металлов с возможным использо-
ванием драгоценных камней на  
$151,78 млн.

СТАТЬЯ ДЛЯ ЮРЛИЦА

«Как же они меня достали!» — 
в сердцах бросает гендирек-
тор ООО «Грэйс» Елена Салтыко-
ва, выходя из дверей судебного 
заседания Таганского районного 
суда, где только что судья Орлова 
зачитала решение об очередной 
конфискации вещей, обнаружен-
ных оперативниками ЦАТ на Боль-
шой Дорогомиловской. Адвокат 
Максим Шеметов говорит  РБК, 
что вся надежда у стороны защи-
ты на рассмотрение в Верховном 
суде: «Тут все и так ясно».

Все 12 административных дел 
необходимо рассмотреть до 17 
декабря этого года: иначе истечет 
двухлетний срок давности, ценно-
сти придется вернуть владельцу, а 
претензии снять.  

На состоявшихся заседаниях 
по шести делам правонарушите-
лем было признано ООО «Грэйс» 
как арендатор комнат с драгоцен-
ностями.

Нежелание таможенников при-
знать владельцем часов Сергея 
Сафоничева адвокат Максим Ше-
метов объясняет тем, что по 
ст.16.21 КоАП, по которой ведется 
дело,  ответственным может быть 
только юридическое лицо, эта ста-
тья «наиболее удобна для таможни».

«Таможенный орган придумал 
незаконный ход, сделав ответчи-
ком не реального владельца вещей, 
а компанию, которая просто сда-
вала ему помещение»,  — делится 
своим мнением адвокат Шеметов. 
Линия защиты такова, что изъятые 
ценности — это частная коллек-
ция, а владеть какими угодно ве-
щами, не запрещенными к хране-
нию, имеет право любой человек.

Но даже если бы ценности при-
надлежали компании «Грэйс», 
факт их незаконного ввоза в стра-
ну все равно не доказан, считает 
адвокат.

По словам  Шеметова, тамо-
женный орган ограничился про-
веркой по своим базам и не нашел 
там информации о вещах, изъ-
ятых на Большой Дорогомилов-
ской. Адвокат объясняет, что сами 
базы в странах Таможенного союза 
небезупречны. Так, по его словам, 
в базах, которые ведут таможен-
ные органы Казахстана, до 2011 
года вообще не фиксировался ин-
дивидуальный номер, указываю-
щийся на дорогостоящих часах.

Еще одной претензией, предъ-
являемой защитой и ответчиком 

следствию, является оценка изъя-
тых вещей, содержащаяся в мате-
риалах дела.

Частично оценка была дана 
на основании сумм, прописан-
ных на бирках. К примеру, на бир-
ках некоторых часов Greubel 
Forsey были проставлены суммы 
от 478,4 тыс. до 567 тыс. швейцар-
ских франков за штуку (от 30,36 
млн до 35,98 млн руб. по кур-
су ЦБ на 17.12.2014 — день выяв-
ления правонарушения). Но на 
большинстве часов бирки отсут-
ствовали, и информации по ним 
не было в таможенных базах  — 
слишком редкие это были моде-
ли. Такие часы эксперты таможни 
«прогугливали», следует из мате-
риалов дел. Аналогичные изъятым 
часы находились в продаже на за-
рубежных интернет-сайтах, откуда 
и бралась информация о стоимо-
сти. Адвокат Максим Шеметов на-
зывает подобный метод эксперт-
ной оценки смехотворным.

«Те 12,5 млрд руб., о которых 
говорит таможня,  — это про-
сто чушь,  — заявила РБК Еле-
на Салтыкова. — К реальной сто-
имости вещей это отношения 
не имеет, они взяли цифру с по-
толка».

Если в ходе дальнейших судеб-
ных разбирательств конфискация 
будет заменена на штраф, как это 
было ранее в истории с часами 
из ЦУМа, размер штрафа будет 
определяться исходя из эксперт-

ной оценки изъятого. При нынеш-
ней оценке стоимости сокровищ 
с Дорогомиловки штраф мо-
жет достичь суммы  25 млрд руб. 
(исходя из предусмотренной 
ст.16.21 КоАП возможности на-
ложения максимального штра-
фа в двукратном размере от этой 
оценки), что, к примеру, сопоста-
вимо с затратами Российской Фе-
дерации на проведение военной 
операции в Сирии за полгода, со-
гласно расчетам РБК.

КТО ТАКОЙ 
СЕРГЕЙ САФОНИЧЕВ

Информации о бизнесмене Сафо-
ничеве практически нет в интер-

нете, хотя участники часового рын-
ка, с которыми пообщался РБК, 
называют его одним из самых 
известных и крупных торговцев 
уникальными часами на рынке 
на протяжении последних почти 
20 лет.

«Он был настоящим китом 
рынка лакшери, с огромными 
связями, казался непотопляе-
мым. Все до последнего были 
уверены, что он сумеет разрулить 
ситуацию с  таможней»,  — рас-
сказывал РБК вскоре после вы-
несения первого судебного ре-
шения о конфискации в мае 2015 
года владелец небольшого часо-
вого бутика в Москве.

«Сергей начал заниматься 
этой темой где-то в 1998–1999 го-
дах, — вспоминает попросивший 
РБК об анонимности бывший пар-
тнер Сафоничева по бизнесу. — До 
этого он ничем особым не выде-
лялся, занимался, как все, каки-
ми-то торговыми делами — здесь 

купил, там продал». По словам со-
беседника РБК, жизнь Сафониче-
ва изменило знакомство с Сер-
геем Седовым. «Седов как раз 
тогда договорился о получении 
эксклюзива на «Адемары» в Рос-
сии (Audemars Piguet — знамени-
тая марка люксовых швейцарских 
часов. — РБК). Это сейчас у всех 
больших швейцарских домов есть 
по несколько официальных ди-
леров в России, а тогда их можно 
было взять только у них. Ну и по-
шло-поехало».

По словам  Дмитрия Еремеева 
из «Richemont Россия», ситуации, 
когда продажи люксовых часов на-
чинают идти через такие закры-
тые для широкой публики салоны, 
в целом характерны для рынков 
развивающихся стран. «За послед-
ние годы мы наблюдали подобную 
ситуацию не только в России, но и, 
к примеру, в Китае, Гонконге,  Бра-
зилии», — рассказывает он. 

Но уже где-то в 2005 году, по 
его словам, рынок начал обелять-
ся, все большие часовые дома ста-
ли открывать представительства 
в России.

Примерно на этот период 
и приходится зафиксированная 
в реестрах юрлиц попытка Са-
фоничева стать официальным 
дилером крупного ювелирного 
дома. По данным СПАРК, в 2004 
году он зарегистрировал в Москве 
ООО «Гарри Винстон СНГ» (Harry 
Winston — знаменитая марка аме-
риканского производителя люк-
совых часов. — РБК). Его партне-
ром в этой компании, по данным 
СПАРК, стал Дмитрий Стрешин-
ский — старший брат Ивана Ст-
решинского — давнего партнера 
Алишера Усманова и гендирек-
тора компании USM Advisers. За 
два года до этого правоохрани-
тельные органы Италии обвиня-
ли Дмитрия Стрешинского в уча-
стии в нелегальных поставках 
оружия в страны бывшей Югосла-
вии. Стрешинский заключил тогда 
сделку со следствием и получил ус-
ловный срок.

На вопрос РБК о часовом 
проекте с Сергеем Сафониче-
вым Дмитрий Стрешинский рас-
сказал, что реальной деятельности 

компания не вела. По его сло-
вам, он должен был в этом про-
екте отвечать за связь с руковод-
ством компании Harry Winston, 
однако до дела не дошло. Поми-
мо несостоявшегося «Гарри Вин-
стон СНГ» и работающего мо-
нобрендового часового салона 
ООО «Резонанс» в ТЦ «Време-
на года» в реестре юрлиц содер-
жится информация о еще не-
скольких компаниях, связанных 
с Сафоничевым. Большинство 
из них — недействующие. Основ-
ным видом деятельности компа-
ний «Агнес`М» и «Апполо-Групп» 
обозначена торговля обувью и ко-
жей. Компании «Онлайт» принад-
лежал ресторан «Перец» в здании 
теннисной академии в Жуков-
ке на Рублево-Успенском шоссе 
(все они закрылись в 2006–2008 
годах). Действующим значится 
ООО «Преображение», занимаю-
щееся изготовлением шкатулок 
и статуэток из кости мамонта.

СУДЬБА ПИРАТА

«Сафоничев — это такая уходя-
щая натура, — говорит владелец 
небольшого люксового салона ча-
сов в центре Москвы. — Он, конеч-
но, легенда на рынке, но новое по-
коление покупателей уже не ходит 
в такие «кабинеты». Он работал 
на старой клиентуре, плюс с людь-
ми с Охотного Ряда (там находится 
Госдума. — РБК) и Большой Дми-
тровки  (место нахождения Совета 
Федерации. — РБК), которым нель-
зя было светиться, да всякими не-
выездными силовиками».

«Число тех, кто мог позво-
лить себе такие покупки, доволь-
но ограниченно, и эти люди уже 
купили себе часы»,  — объясняет 
председатель правления культур-
но-исторического фонда Викто-
ра Вексельберга «Связь времен» 
Владимир Ворониченко. Сам он 
говорит, что знал Сергея Сафони-
чева и называет его «безусловно 
талантливым парнем и умелым 
торговцем».

«Сафоничев был моим хоро-
шим знакомым, но мы обща-
лись с ним довольно давно, еще 
до того, как он стал заниматься 
этим бизнесом»,  — рассказыва-
ет РБК ресторатор Аркадий Но-
виков. Он признается, что раньше 
был покупателем дорогих часов. 
«Когда мы заработали первые 
большие деньги, у меня был опре-
деленный интерес к таким ча-
сам,  — рассказал Новиков РБК. — 
Но сейчас я такие часы не ношу 
и не покупаю. И вообще нормаль-
ные люди уже не носят такие ак-
сессуары — это полная глупость 
и выброшенные деньги».

Проблема Сергея Сафони-
чева заключалась в том,  что, 
заработав на бизнес-модели 
15-летней давности, он не стал 
подстраиваться под меняющийся 
рынок, считают собеседники РБК 
с часового рынка. «Умные люди 
легализовались, открыли мага-
зины. Сейчас у них, конечно, дела 
тоже не слишком хороши, но Са-
фон-то вообще в катастрофиче-
ском положении (собеседник ис-
пользовал более экспрессивное 
выражение. — РБК). Он покупал 
вещи не только на свои деньги, 
ему давали деньги очень серьез-
ные люди, которые потребуют 
свои деньги наза д», — рассказы-
вает экс-партнер Сергея Сафо-

Источник:  «СПАРК-Интерфакс», показания на судебных процессах

Как Сергей Сафоничев связан с нелегальными 
часами и драгоценностями

 Владение      Доля владения, %     Управление (генеральный директор)
 Аренда

Елена Салтыкова Сергей СафоничевСергей Седов

ООО «Грэйс»* ООО «Резонанс»**

* Компания деятельности не ведет
** Компания владеет часовым салоном Audemars Piguet в люксовом торговом центре 
«Галерея Времена года» на Кутузовском проспекте
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1  Компания арендовала помещение 
в сталинке на Большой Дорогомиловской 
д. 11 стр 1. В этом помещении было изъято  
часов и драгоценностей на сумму 12,5 млрд 

2  По словам Сергея Сафоничева, он взял 
помещение в сталинке на Большой До-
рогомиловской д. 11 стр 1 в субаренду у  
ООО «Грэйс». Сафоничев утверждает, что изъ-
ятые часы принадлежат ему

1

2

Что будет с  изъятыми  часами

Конфискат —  
Росимуществу
По материалам судеб-
ных дел, все вещи,  изъ-
ятые на Большой Доро-
гомиловской, 13 августа 
2015 года были переданы 
на ответственное хранение 
ООО «ТБСС» — аккреди-
тованному таможенному 
брокеру. После завершения 
всех судов, если владельцу 
не удастся оспорить реше-
ния о конфискации, они пе-

рейдут Росимуществу. Долж-
на быть проведена новая 
оценка  изъятого. После ее 
завершения владельцу кон-
фиската и организации, 
ставшей инициатором изъя-
тия, дается 10-дневный срок 
на обжалование оценки, 
объяснил РБК адвокат 
Олег Сухов.

Торги для всех
Вслед за этим изъятые това-
ры выставляются на откры-

тые торги, которые должны 
состояться в течение двух 
месяцев со дня получения их 
организатором акта о прину-
дительной продаже имуще-
ства. «Первоначальная цена 
реализуемой собственности 
устанавливается в размере 
80% от стоимости конфиска-
та, определенной оценщи-
ком»,  — говорит Олег Сухов. 
Участвовать в торгах могут 
как физические, так и юриди-
ческие лица.

У Сафоничева был уникальный ассортимент, 
утверждают знакомые бизнесмена: таких 
часов не было ни в ЦУМе, ни в элитных часовых 
бутиках на престижных улицах Москвы. Это 
утверждение подтверждают материалы 
следствия, которое столкнулось с проблемой 
при проведении ценовой экспертизы
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ничева по 1990-м годам. То, что 
Сафоничев прокручивал в своем 
деле деньги других людей, РБК 
подтвердили еще несколько че-
ловек.

Согласно информации из базы 
данных арбитражных судов, 1 сен-
тября Арбитражный суд Москвы 
зарегистрировал заявление от не-
коего Семена Фридмана с требо-
ванием признать Сергея Сафони-
чева банкротом.

Почему, имея богатых и влия-
тельных клиентов, Сергей Сафо-
ничев не смог отстоять свою по-
зицию в суде или решить вопрос 
в досудебном порядке?

Бывший партнер Сафониче-
ва по бизнесу говорит, что,  несмо-
тря на солидную и влиятельную 
клиентуру, личных связей навер-
ху у того не было. «Чиновники 
уровня членов Совфеда или руко-
водства правительства Москвы по-
купали часы у Сафоничева, но де-
лали это не лично, а через своих 
референтов. Связываться с таки-
ми бизнесменами — это не их уро-
вень».

Дмитрий Еремеев из Richemont 
называет ситуацию закономер-
ной: «Он был игроком, таким пи-
ратом, у которого был один шанс 
стать адмиралом, как Ричард 

Дрейк, и 99 шансов быть повешен-
ным на рее. До какого-то времени 
ему везло».

Бывший офицер таможенных 
органов, также попросивший РБК 
об анонимности, считает, что «ча-
совое дело» было вызвано пре-
тензиями, которые копились у 
руководства страны к  начальству 
таможни вплоть до главы ФТС Ан-
дрея Бельянинова (позже он был 
отправлен в отставку, после того 

как 26 июля в его загородном доме 
сотрудники ФСБ  в ходе обыска на-
шли около 10 млн руб., $400 тыс. и 
€300 тыс., а также коллекцию до-
рогих ручек и старинных картин).

«Руководству таможни нужно 
было показать эффективность ра-
боты службы, — предполагает со-
беседник РБК. — Самый верный 
способ — резонансное дело с кон-
фискацией в пользу государства 
чего-нибудь дорогостоящего. Раз-
умеется, у таможенников есть ин-
формация о крупных торговцах 
серым товаром, и они всегда могут 
дать таким делам ход, чтобы про-
демонстрировать свою эффектив-
ность».

РБК не удалось встретиться с 
Сергеем Сафоничевым. На вопро-
сы, переданные через адвоката, он 
не ответил. 

Почему у Сафоничева  
были хорошие цены

Экономия на растаможке
Официальные часовые салоны 
тратятся на аренду в пре-
стижных местах и дорогой ре-
монт. Сафоничев же платил за 
съем несостоявшегося салона 
красоты всего 110 тыс. руб. ме-
сяц. Но гораздо большую мар-
жинальность его бизнесу мог 
обеспечить обход таможен-
ных процедур. По подсчетам 
Дмитрия Крылова, гендирек-
тора специализирующегося 
на элитных швейцарских часах 
ломбарда «Часовщик.Ру», 
издержки, связанные с раста-
можкой и уплатой налогов, 
для легальных импортеров со-
ставляют до 41% от закупочной 
цены.

Часы в ручной клади
Представитель ФТС Алек-
сандр Смеляков рас-
сказал РБК,   что часы, 
впоследствии изъятые 
на Большой Дорогомиловской, 
ввозил некий мужчина (его 
имя не раскрывается): он про-
носил партии товара в ручной 
клади через зеленый коридор 
аэропорта Шереметьево. По 
словам Смелякова, опера-
тивная разработка курьера 
началась в 2014 году. Почему 

перевозчика не задержали 
в момент проноса груза че-
рез зеленый коридор, пред-
ставитель ФТС не объяснил.

Скидки от дилеров
Сафоничеву удавалось про-
давать часы даже дешевле, 
чем в салонах Женевы, считают 
несколько официальных ди-
леров крупных швейцарских 
часовых домов, с которыми 
побеседовал РБК. По вер-
сии  гендиректора компании 
«Richemont Россия» Дмитрия 
Еремеева,  Сафоничев мог 
брать товар  у официальных 
дилеров часовых домов, ра-
ботающих на определенные 
рынки. «Например, в Испа-
нии, США, Китае и Гонконге 
у официальных дилеров на 
руках много товара, в том 
числе «зависшего», — расска-
зывает он. — Покупателю с 
кэшем они готовы его скинуть 
с минимальной наценкой к 
закупочной цене». Знакомый 
Сергея Сафоничева, с которым 
поговорил РБК, подтверждает 
это предположение. По его сло-
вам, в последние годы большая 
часть товара поступала из 
США, а не из Швейцарии — ме-
ста производства часов.

«Сафоничев — это такая уходящая натура. 
Он, конечно, легенда на рынке, но новое 
поколение покупателей уже не ходит 
в такие «кабинеты». Он работал на старой 
клиентуре, плюс с людьми с Охотного Ряда 
и Большой Дмитровки, которым нельзя 
было светиться, да всякими невыездными 
силовиками»
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Что ждет банк РПЦ после введения временной администрации 

Спасение «Пересвета»
МАРИНА БОЖКО,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

РПЦ в акционерах, госком-
пании среди клиентов и пу-
бличный долг на 17 млрд руб. 
должны заставить власти спа-
сти банк «Пересвет», считают 
эксперты.

В  пятницу, 21 октября, ЦБ ввел 
в  банке «Пересвет», основным 
акционером которого является 
Русская православная церковь, 
временную администрацию и мо-
раторий на выплаты вкладчикам 
и  кредиторам. Банк не  открыл 
офисы, и  у  отделения «Пересве-
та» на  улице Сергия Радонеж-
ского в  Москве собрались около 
60 вкладчиков. Ждали открытия 
отделения, но вместо этого на две-
ри появилась табличка, сообщаю-
щая о введении моратория на вы-
платы. Стоящий у двери банкомат 
был отключен.

Для  вкладчиков новость ока-
залась неожиданной: в  послед-
ние дни банк выдавал вклады, 
хотя и в ограниченном объеме — 
до  100 тыс. руб. В  надежде вер-
нуть свои деньги люди дежурили 
у банка до обеда. Время от време-
ни из офиса выходили сотрудни-
ки «Пересвета», но комментариев 
не давали.

«Я  открыл вклад в  надежде 
на  высокие проценты»,  — рас-
сказал корреспонденту РБК один 
из  клиентов банка, представив-
шийся сотрудником фонда храма 
Христа Спасителя. Другой вклад-
чик о  проблемах банка узнал 
от знакомых, которые позвонили 
ему рано утром и сказали: «Банк 
лопнул, беги — спасай свои день-
ги». «Руководство молчало до по-
следнего», — жаловался он.

Примерно во втором часу дня 
представитель «Пересвета» вышел 
к вкладчикам и сообщил: выплаты 
начнутся через две недели (7 ноя-
бря). В банк смогли пройти толь-
ко некоторые клиенты — те, у ко-
торых были арендованы сейфовые 
ячейки.

СТРОЙКА ПОДВЕЛА

В отличие от вкладчиков «Пересве-
та» банкиры и аналитики предпо-
лагали, что ситуация в банке не-
стабильна. 4 октября рейтинговое 
агентство Fitch, изучив сотню 
самых крупных заемщиков бан-
ка, сообщило: около 12 млрд руб. 
кредитов банка являются высо-
корискованными, поскольку вы-
даны заемщикам, не  имеющим 
в  основном реальных активов. 
Объем таких активов соответствует 
половине капитала банка по ито-
гам первого полугодия, отмечало 
агентство.

Спустя десять дней стало из-
вестно, что  исчез председатель 
правления «Пересвета» Александр 
Швец, а его местонахождение не-
известно. В тот же день банк вы-
пустил официальное сообщение, 
где говорилось, что Швец никуда 
не исчезал, а находится в Москве 
и проходит курс лечения. На вре-
мя его болезни исполнять обязан-
ности председателя правления 
должен был вице-президент «Пе-
ресвета» Павел Панасенко. Ситу-
ацию тогда прокомментировали 
и в ЦБ: «Пересвет» работает в штат-
ном режиме, а отсутствие руково-
дителя по уважительной причине 
не должно быть поводом для бес-
покойства.

Исчезновение главы «Пересве-
та» одному из  опрошенных РБК 
банкиров напомнило историю 

с  банком «Российский кредит». 
Как  ранее писал РБК, незадолго 
до банкротства банка в 2015 году 
исчез его основной акционер Ана-
толий Мотылев. На  следующий 
день после этого, 24 июля, ЦБ ото-
звал лицензии у трех банков Мо-
тылева: «Российский кредит», М 
Банк и АМБ Банк, а уже 25 июля — 
еще у одного его банка — «Тульско-
го промышленника».

События развивались стре-
мительно: отсутствие главы бан-
ка насторожило его клиентов, 
и  из-за  их  наплыва во  вторник, 
18 октября, «Пересвету» при-
шлось ограничивать выдачу вкла-
дов. Сотрудники call-центра бан-
ка рассказывали, что выдача денег 
физлицам ограничена суммами 
в 100 тыс. руб., или $1,5 тыс. Офи-
циальный представитель «Пере-
света» сообщил тогда РБК, что про-
блем с ликвидностью у банка нет, 
а  повышенный спрос клиентов 
устойчивости банка не подорвет.

Тем не менее в первой полови-
не октября «Пересвет» активно га-
сил обязательства на рынке меж-
банковского кредитования. «Отток 
средств на межбанке мог стать од-
ной из причин дефицита средств. 
Первое, что делают все при возник-
новении тревожных слухов, — за-
крывают лимиты», — сказал казна-
чей одного из банков топ-50. По его 
словам, контрагентами «Пересве-
та» были небольшие банки, кото-
рые в том числе открывали у него 
корреспондентские счета. Инфор-
мацию подтвердил казначей дру-
гого банка, который слышал о том, 
что контрагенты начали закрывать 
лимиты на «Пересвет» еще в нача-
ле месяца.

«Ситуация с  «Пересветом»  — 
результат паники, схожей с пани-
кой вокруг вкладчиков Альфа-бан-

ка. Акционеры банка столкнулись 
с  оттоком ликвидности, вызван-
ным, в  частности, публикацией 
по итогам отчета Fitch», — считает 
заместитель генерального дирек-
тора компании «Интерфакс Бизнес 
Сервис» Алексей Буздалин.

В  субботу причины введения 
временной администрации в банк 
назвал ЦБ: активное кредитование 
проектов в строительной отрасли. 
«Проблемы, по предварительным 
данным, связаны с принимаемы-
ми банком высокими рисками 
в рамках активного кредитования 
проектов в строительной отрасли, 
столкнувшейся в последние годы 
с серьезным падением спроса», — 
заявил представитель пресс-служ-
бы ЦБ в ответ на запрос РБК. 

Судя по проспекту еврооблига-
ций банка, до 40% его кредитного 
портфеля по итогам первого квар-
тала 2015 года приходилось на кре-
диты строительным компаниям.

ЦЕРКОВЬ И ГОСКОМПАНИИ

Проблемы в банке могли начаться 
и раньше. Два источника РБК уве-
ряют, что летом РПЦ рассматрива-
ла возможность смены опорного 
банка. «Интерфакс» со  ссылкой 
на источники, близкие к акционе-

рам банка, сообщил, что в «Пере-
свете» хранилось около трети всех 
средств РПЦ. «Главной проблемой 
банка сегодня стала закрытость, 
неумение его руководства внятно 
объяснить, что, как  и  зачем оно 
делает»,  — говорит собеседник 
агентства.

Несколько клиентов банка, с ко-
торыми удалось связаться РБК, 
отмечают, что  «Пересвет» ста-
рался до  последней недели осу-
ществлять налоговые платежи, 
зарплатные клиентские операции 
и даже погасил последний купон 
по облигациям. Впрочем, по сло-
вам собеседников издания, другие 
операции юридических лиц стави-
лись в очередь. Клиенты признают-
ся, что лично знали председателя 
правления банка и озабочены его 
отсутствием.

Приоритетными направления-
ми деятельности «Пересвета» было 
обслуживание финансовых пото-
ков РПЦ, а также государственных 
структур. В частности, в 2015 году 
в проспекте евробондов банк ука-
зывал, что репутация РПЦ помо-
гает росту клиентской базы банка 
и «служит основным инструмен-
том привлечения новых клиен-
тов». По данным МСФО по итогам 
первого полугодия 2016 года, 52% 

БАНКИ

Президент и акционер

Президент и председатель 
правления банка «Пересвет» 
Александр Швец родился 
в 1959 году в Донецке Ро-
стовской области. Окончил 
Московский институт управ-
ления имени Серго Орджони-
кидзе. В «Пересвет» пришел 

в 1994 году. Через четыре 
года стал его вице-прези-
дентом, а через десять лет, 
летом 2008 года, был избран 
президентом банка. В июле 
2016 года Швец стал владель-
цем 12,8% голосующих акций 
банка.

Система страхования вкладов в цифрах

3,36  
трлн руб. 
потратила Россия  
на чистку банковского сектора  
в 2013–2015 годах

2,67
млн 
вкладчиков 
получили страховое возмещение 
в размере 1,12 трлн руб.  
с момента создания АСВ 
в 2004 году

67 
страховых 
случаев, 
при которых АСВ 
выплачивало вкладчикам 
компенсации, наступили 
в 2016 году

6,77 

млн человек 
получили право на страховое 
возмещение в банках 
с начала существования 
системы страхования 
при наступлении страхового 
случая

463 

кредитных организации 
лишились лицензии 
на осуществление  
банковских операций 
в период  
с 1 января 2006 года 
до 1 января 2016-го

Источник: ЦБ, АСВ, Fitch, РБК

360 
страховых 
случаев 
наступили за время 
функционирования системы 
страхования вкладов
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Почему директор «Модного 
континента» покинул свою должность

Ушел из-за угроз
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Гендиректор «Модного кон-
тинента» (сети Incity и Deseo) 
Александр Попов, руководив-
ший компанией почти восемь 
лет, покидает ее. Менеджер 
утверждает, что ему угрожает 
один из акционеров компа-
нии — фонд UCP Ильи Щер-
бовича. Владелец компании 
говорит, что Попов оказался 
неэффективным менеджером.

Гендиректор ОАО «Модный кон-
тинент» (ретейлеры одежды Incity 
и белья Deseo) Александр Попов 
не будет продлевать трудовой до-
говор после его окончания 15 но-
ября 2016 года. Об этом говорится 
в его письме от 20 октября, которое 
он разослал членам совета дирек-
торов (есть в распоряжении РБК). 
Подлинность письма подтвердили 
сам Попов и председатель совета 
директоров компании — Сергей 
Лобашков, на  имя которого оно 
было отправлено.

БЫЛ ЛИ ГРУЗДЕВ

Причиной своего ухода из  ком-
пании Попов называет состояв-
шийся у него 19 октября, во вре-
мя очередного заседания совета 
директоров ОАО, «конфиденци-
альный разговор» с Александром 
Ковалем — членом совета и ис-
полнительным директором фон-
да UCP Partners (владеет 25,97% 
акций ретейлера). Как утвержда-
ет Попов в письме, Коваль при-
грозил ему «проблемами», если 
топ-менеджер не  даст отве-
ты «определенным образом» 
на  предстоящем в  конце октя-
бря заседании Арбитражного 
суда Воронежской области, куда 
он вызван в качестве свидетеля. 
Что именно Коваль просил ска-
зать на заседании, Попов в пись-
ме не указывает и РБК также рас-
крывать отказался.

В письме Попов имеет в виду су-
дебный процесс между структурой 
фонда UCP, совладельцем которого  
является Илья Щербович, — кипр-
ской «Юнайтед Кэпитал Партнерс 
Селекте Эссетс Лимитед» — и за-
регистрированной на  Сейшелах 
Sisal Artis Holdings Inc, бенефи-
циары которой не раскрываются. 
Как следует из материалов суда, 
Sisal в январе 2016 года планиро-
вала приобрести у структур Щер-
бовича 10% «Модного континен-
та» и заключила соответствующее 
опционное соглашение. Премия 
за  такое соглашение составила 
$150 тыс., а самого ретейлера Sisal 
оценила в рекордные $385,1 млн. 
Важным условием для покупате-
ля была достоверность данных 
о  структуре собственников: 50% 
компании принадлежало Нелли 
Груздевой — матери бывшего гу-
бернатора Тульской области Вла-
димира Груздева, 25,97% — фонду 
UCP, остальное — у миноритариев. 
Но, как утверждает теперь в суде 
Sisal, продавец ввел ее в заблужде-
ние — контролирующим акционе-

ром с момента основания является 
сам Владимир Груздев.

Груздев был одним из основа-
телей компании еще в 2003 году, 
а в 2007-м, став депутатом Госду-
мы, «он имел причину скрыть 
свое участие в  управлении ком-
панией», пишет Sisal в своем иске. 
«Он перевел свою долю в компа-
нии на  мать», которая является 
лишь «формальным участником 
компании», уверяет истец. Кро-
ме того, члены совета директоров 
компании — Коваль и  Виктория 
Лазарева (управляющий директор 
UCP) — и вовсе сами заявили суду, 
что «Груздев лично принимает уча-
стие в управлении компанией», го-
ворится в материалах дела.

Сергей Лобашков и Александр 
Попов отказались комментировать 
спор между UCP и Sisal. Разбира-
тельство является «коммерческим 
спором относительно взыскания 
с уплаченной опционной премии 
и  не  более того», уверяет Ирина 
Ланина, управляющий директор 
ГК UCP, отказавшись от остальных 
комментариев по поводу судебно-
го процесса.

ОЖИДАЕМОЕ УВОЛЬНЕНИЕ

Как заявил РБК Сергей Лобашков,  
«Модный континент» будет «реа-
гировать в рамках действующего 
законодательства» на письмо ген-
директора. Даже если контракт 
будет предложено продлить (он 
истекает 15 ноября), Александр 
Попов уверяет, что из-за посту-
пивших в его адрес угроз он от-
кажется от продолжения работы.

«Компания была готова к тому, 
что  он может не  продлить кон-
тракт,  — рассказывает Сергей 
Лобашков. — Вероятность этого, 
в частности, и обсуждалась сове-
том директоров. Новая кандида-
тура будет предложена, скорее все-
го, из действующих сотрудников 
компании».

«Заявления Попова являются 
клеветой», — заявила РБК Ирина 
Ланина. По ее словам, Коваль уже 
написал официальный ответ По-
пову (есть в распоряжении РБК), 
в котором он требует его извинить-
ся за распространение «заведомо 
ложных сведений» и опровергнуть 
их до 25 октября 2016 года. В про-
тивном случае последуют обраще-
ние в правоохранительные органы 
с заявлением о возбуждении уго-
ловного дела по ст.128 ч.1 УК (кле-
вета) и подача в суд иска о защите 
чести и достоинства, отмечается 
в письме. Коваль может обратить-
ся с  подобным иском не только 
к Попову, но и к самому ретейлеру.

Александр Попов руководил 
«Модным континентом» в  «два 
захода»: с 2007 по 2015 год и вер-
нулся на пост гендиректора в апре-
ле 2016 года. Как комментировала 
компания его возвращение, за вре-
мя руководства «Модным конти-
нентом» Александру Попову уда-
лось с минимальными потерями 
пройти экономический кризис 
2008 года, а впоследствии проде-
монстрировать кратный рост клю-
чевых финансовых показателей. 

КОНФЛИКТкредитного портфеля банка при-
ходится на различные госструкту-
ры. Как рассказали РБК источни-
ки, знакомые с клиентской базой 
банка, среди них «Интер РАО ЕЭС», 
«РусГидро», аэропорт Пулково.

Как  сообщил представитель 
Пулково, в «Пересвете» размеще-
ны срочные депозиты аэропор-
та на 2,3 млрд руб., заключенные 
по результатам открытых конкур-
сов. Там заверили, что проблемы 
банка не  повлияют на  платеже-
способность аэропорта. «Все его 
текущие обязательства, а  также 
инвестиционная программа бу-
дут исполняться согласно услови-
ям договоров», — сказано в заявле-
нии компании.

Пресс-служба «Интер РАО» со-
общила, что компания сотруднича-
ет с «Пересветом» на протяжении 
нескольких лет. В числе своих пар-
тнеров банк также называет Фонд 
содействия реформированию жи-
лищно-коммунального хозяйства, 
правительство Москвы, Федераль-
ную таможенную службу, Феде-
ральную налоговую службу, МСП 
Банк, Российскую венчурную ком-
панию.

В пресс-службе столичной мэ-
рии РБК сообщили, что правитель-
ство Москвы не имеет депозитных 
счетов в банке «Пересвет». В Фон-
де содействия реформированию 
жилищно-коммунального хозяй-
ства не  ответили на  запрос РБК. 
Активно банк участвовал и в ре-
гиональных программах, в  госу-
дарственной программе финансо-
вой поддержки малого и среднего 
предпринимательства. В частно-
сти, по  состоянию на  30 июня 
2016 года депозиты, полученные 
от МСП Банка, составляли 6,3 млрд 
руб., говорится в отчетности кре-
дитной организации по МСФО.

В ОЖИДАНИИ ДЕФОЛТА

«Пересвет» активно привлекал 
финансирование на  долговом 
рынке, разместив в общей слож-
ности девять выпусков облига-
ций на  29,49 млрд руб. (данные 
отчетности МСФО по  итогам 
первого полугодия). Кроме того, 
в июле 2015 года банк разместил 
на  Ирландской фондовой бирже 
субординированные евробонды 
на 8 млрд руб. По расчетам руко-
водителя дирекции анализа дол-
говых инструментов «Уралсиб 
Кэпитал» Дмитрия Дудкина, после 
выплаты оферт в этом году в обра-
щении может находиться облига-
ций «Пересвета» на сумму около 
17 млрд руб.

Сотрудник банка, участвовав-
ший в  размещении бондов, рас-
сказал РБК, что «Пересвет» регу-
лярно использовал схемы обмена 
облигаций, чтобы привлечь день-
ги в ЦБ. Из-за отсутствия спроса 
на  рынке облигаций бумаги мог 
покупать банк-контрагент, кото-
рый закладывал их  в  РЕПО ЦБ. 
В свою очередь, когда контрагент 
выпускал свои облиг ации, их выку-
пал «Пересвет» и также привлекал 
ликвидность у регулятора, сказал 

РБК на условиях анонимности со-
трудник крупной инвесткомпании. 
Эту информацию подтвердили два 
топ-менеджера инвесткомпаний, 
участвовавших в размещении об-
лигаций банка. 

По словам одного из них, дер-
жатели облигаций могут оказать-
ся в числе наиболее пострадавших 
в  случае банкротства «Пересве-
та», поскольку относятся к креди-
торам последней очереди. Кроме 
того, по словам экспертов, с учетом 
того, что бонды «Пересвета» входи-
ли в ломбардный список ЦБ, круг 
их держателей может быть доста-
точно широким. «Им придется сей-
час вносить дополнительное обе-
спечение, если эти бумаги были 
заложены по сделкам РЕПО», — го-
ворит аналитик ИГ «Регион» Алек-
сандр Ермак.

21 октября, после сообщения ЦБ 
о введении администрации в «Пе-
ресвет», облигации банка на Мо-
сковской бирже упали ниже 50% 
от номинала, а их доходность пре-
высила 150–200%. По одному из вы-
пусков с погашением в 2020 году 
были зафиксированы сделки с до-
ходностью выше 500% годовых.

Как выяснил РБК, в числе по-
купателей облигаций банка «Пе-
ресвет» также было несколько 
крупных пенсионных фондов, 
в  том числе НПФ, принадлежа-
щие группе «Сафмар» Микаила 
Шишханова и  группе О1 Бори-
са Минца. «У нас были вложения 
на несколько сот миллионов ру-
блей», — рассказал РБК на услови-
ях анонимности один из топ-ме-
неджеров О1 Group. По его словам, 
фонды покупали облигации банка, 
поскольку у них была хорошая до-
ходность и высокий рейтинг.

В группе «Сафмар» не раскрыва-
ют информацию об объеме куплен-
ных облигаций «Пересвета». «Это 
незначительная сумма. При любом 
развитии событий это не отразит-
ся на результатах инвестирования 
пенсионных средств», — уверяет 
гендиректор УК «ЕФГ управление 
активами» (управляет пенсион-
ными фондами группы Микаила 
Шишханова) Алексей Кузнецов. 
Впрочем, по  его словам, введе-
ние временной администрации 
ЦБ в банк еще не означает дефол-
та по его долгам, поскольку до сих 
пор банк добросовестно расплачи-
вался с инвесторами.

В октябре банк трижды выпла-
чивал купонный доход по обли-
гациям, потратив в сумме свыше 
300 млн руб. Последние выпла-
ты банк провел буквально за день 
до введения администрации ЦБ.

БОГ В ПОМОЩЬ

Формальным поводом для введе-
ния временной администрации 
в  «Пересвете» стало неисполне-
ние банком «требований креди-
торов по  денежным обязатель-
ствам в  сроки, превышающие 
семь дней», отмечается в релизе 
ЦБ. По  словам старшего дирек-
тора по финансовым институтам 
Fitch Ratings Александра Данило-

ва, комментарий регулятора мо-
жет означать, что банк с прошлой 
недели, видимо, не  возвращал 
вклады или делал это частично. 
«Мы в среду поместили рейтинги 
банка «Пересвет» под наблюдение 
с возможностью понижения до де-
фолтного уровня в случае усугу-
бления проблем с ликвидностью. 
В ближайшее время рейтинг будет 
пересмотрен», — говорит он.

Опрошенные РБК эксперты 
считают, что следующим шагом, 
который может предпринять ре-
гулятор в отношении банка «Пере-
свет», может стать его оздоровле-
ние. Целью назначения временной 
администрации был мораторий 
на  удовлетворение требований 
кредиторов, считает топ-менед-
жер крупного банка. Участники 
рынка ожидают, что  «Пересвет» 
пройдет процедуру финансового 
оздоровления, получив кредит-
ную линию для покрытия разры-
ва ликвидности.

«Это довольно приличный 
банк. Мне кажется, что было бы 
гораздо правильнее, если бы на-
шли способ восстановить его де-
ятельность», — сказал ТАСС глава 
АРБ Гарегин Тосунян. Он добавил, 
что из руководства банка «Пере-
свет» пока никто за поддержкой 
в АРБ не обращался.

По  словам аналитика Пром-
связьбанка Дмитрия Монасты-
ршина, все будет зависеть от ра-
боты временной администрации: 
каким образом она оценит ка-
чество активов на  балансе бан-
ка и  будет ли помощь со  сторо-
ны акционеров. По данным банка 
по  МСФО за  первое полугодие, 
совокупные остатки ликвидности 
на  счетах в  ЦБ — около 16 млрд 
руб., также около 5 млрд руб. — 
ценные бумаги.

По  оценкам Fitch, на  конец 
третьего квартала 2016 года по-
душка ликвидности банка состав-
ляла около 11 млрд руб.

«Клиентская база «Пересве-
та» — большое количество госу-
дарственных структур. В данном 
случае приход временной админи-
страции должен успокоить клиен-
тов. Думаю, что в ближайшее время 
банк будет поддержан кредитом 
ЦБ в связи с началом процедуры 
оздоровления», — уверен Бузда-
лин. В пятницу один из акционе-
ров «Пересвета» — «Экспоцентр» 
(владеет 24,4% банка) — сообщил, 
что работает с ЦБ над разрешени-
ем ситуации в банке. 

При участии Екатерины Мархулия, 
Романа Маркелова, Тимофея Дзядко 
и Игоря Орлова

Активы  
на 200 млрд руб. 

По данным отчетности бан-
ка «Пересвет» на 1 октября 
2016 года, размещенной 
на сайте ЦБ, совокупные 
активы банка составляют 
200 млрд руб. Кредитный 
портфель — 145,9 млрд руб., 
или около 70% активов. 
Их большая часть выдана 
компаниям, и около 5 млрд 
руб. — физлицам. Вклады 
частных клиентов составля-
ют 22,4 млрд руб., это 11,3% 
обязательств банка.

 Участники рынка ожидают, что «Пересвет» 
пройдет процедуру финансового оздоровления, 
получив кредитную линию для покрытия 
разрыва ликвидности
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Владелец Домодедово сменил место регистрации своей компании

Дмитрий Каменщик 
прописался на Мальте
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

Владелец аэропорта Домодедо-
во — компания Alamo Limited, 
подконтрольная Дмитрию 
Каменщику, сменила место 
регистрации с Маврикия на 
Мальту. В пятницу компания 
впервые с 2013 года представи-
ла отчетность по МСФО.

УДОБНАЯ РЕГИСТРАЦИЯ

Компания Alamo Limited, через 
которую миллиардер Дмитрий 
Каменщик контролирует 100% мо-
сковского аэропорта Домодедово, 
в декабре 2015 года сменила место 
регистрации с Маврикия на Мальту, 
отмечается в отчете компании по 
международным стандартам фи-
нансовой отчетности (МСФО) за 
2015 год, опубликованной в пят-
ницу, 21 октября.

Причины смены регистрации 
основного акционера в отчете не 
указаны. Представитель Домоде-
дово сказал РБК, что юрисдикция 
Alamo Limited была переведена 
на Мальту в связи с изменениями 
в российском законодательстве, 
касающимися контролируемых 
иностранных компаний (КИК). 
«Законодательство Мальты удов-
летворяет условиям по обязатель-
ному аудиту, необходимому для 
подтверждения прибыли контроли-
руемой иностранной компании», — 

сказал собеседник РБК. К тому же 
Республика Маврикий входит в спи-
сок офшоров Минфина. Это значит, 
что при выплате дивидендов сво-
ему российскому акционеру (юр-
лицу) Alamo Limited пришлось бы 
платить налог в России (в случае с 
компанией на Мальте налог на ди-
виденды может быть снижен до 0%), 
замечает партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров. 

Смена места регистрации прои-
зошла на фоне расследования уго-
ловного дела в отношении руковод-
ства Домодедово. О возбуждении 
этого дела стало известно летом 
2015 года. Дмитрия Каменщи-
ка и трех бывших и действующих 
топ-менеджеров аэропорта обви-
нили в выполнении работ или ока-
зании услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, повлекших 
по неосторожности смерть двух или 
более лиц (ст.238 УК России) в ходе 
теракта, который произошел в До-
модедово в начале 2011 года. В фев-
рале 2016 года Каменщик был от-
правлен под домашний арест, где 
провел более четырех месяцев. Дру-
гие фигуранты дела попали в СИЗО. 
В сентябре все обвинения в отноше-
нии них были сняты и Следствен-
ный комитет прекратил дело по 
требованию Генпрокуратуры из-за 
отсутствия состава преступления.

ВОРОТА В ЕС

Маврикий — «достаточно экзоти-
ческое» место регистрации компа-
ний для российских собственни-
ков, добавляет Захаров из Paragon 
Advice Group. Вероятно, это могло 
быть связано с желанием привлечь 
инвестиции из Индии, потому что 
Маврикий долгое время был из-
вестен как безналоговые ворота в 
Индию, предполагает он. Однако в 
последнее время с учетом тех мер, 
которые принимают налоговые 
органы Индии, привлекательность 

Маврикий — 
«достаточно 
экзотическое» место 
регистрации компаний 
для российских 
собственников, 
считает эксперт

ОФШОРЫ

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК

Смена места регистрации компании Дмитрия Каменщика (на переднем плане) произошла на фоне расследования 
уголовного дела в отношении руководства Домодедово
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Офшоры.
Ретейл

Российский оператор связи потратит  7 млрд руб. на закупки 
у южнокорейской корпорации

МТС связался с Samsung
АНАСТАСИЯ САМОЙЛОВА, 
АЛЕНА МАХУКОВА

МТС пообещала Samsung 
в течение трех лет заку-
пить у нее техники ми-
нимум на 7 млрд руб. 
Такой шаг совпал с непро-
стым для Samsung перио-
дом — компания продолжает 
восстанавливаться по-
сле скандала с Galaxy Note 7.

ЗАКУПКИ У СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПАРТНЕРА

МТС предоставила денежное 
обеспечение своей розничной 
«дочке» — АО «Русская телефон-
ная компания» (РТК)   — на сумму 
7 млрд руб. для оплаты закупок у 
Samsung в течение трех лет, сле-
дует из сообщения компании. 
Сумма сделки составляет 1,2% 
балансовой стоимости активов 
РТК, поэтому она подлежит обя-
зательному раскрытию.

Нынешний объем гарантий — 
рекордный в рамках контракта с 
Samsung, уточнил РБК представи-
тель МТС Дмитрий Солодовников.  
Рост объема гарантии обуслов-
лен в том числе волатильностью 
курсов валют. Samsung является 
стратегическим партнером МТС. 
В рамках сотрудничества пред-
усмотрен лимит, который опера-
тор может погашать, а далее вы-
бирать из него новые средства. 
Таким образом, сумма на закуп-
ку техники Samsung может пре-
высить 7 млрд руб. Фактический 
объем закупок будет определять-
ся спросом на гаджеты, рыночной 
ситуацией, выходом новых моде-
лей, отметил представитель опе-
ратора.

«Samsung традиционно зани-
мает лидирующие позиции в на-
ших продажах, и мы предполага-
ем, что спрос на гаджеты Samsung 
сохранится на высоком уровне и 
в дальнейшем, потому что каче-
ство смартфонов этого вендора — 
одно из самых высоких на рынке, 
а соотношение функционально-
сти и цены позволяет телефонам 
Samsung стабильно лидировать в 
продажах в России и на между-
народном рынке», — сказал Дми-
трий Солодовников.

БИЗНЕС ВНЕ СКАНДАЛА

Южнокорейская компания Sam-
sung Electronics с сентября пере-
живает последствия скандала с 
взрывающимися смартфонами 
Galaxy Note 7. В магазины эти 
устройства поступили в середи-
не августа, а в начале сентября 
компания приостановила прода-
жи, сообщив, что девайсы могут 
перегреваться во время пользо-
вания и взрываться. Причиной 
этого компания назвала дефект 
аккумуляторов, произведенных 
одним из поставщиков Samsung.

Samsung обратился к владель-
цам Galaxy Note 7 с рекоменда-
цией как можно скорее обменять 

устройства. Всего Samsung ото-
звал около 2,5 млн ранее продан-
ных устройств в разных странах, 
что, как отмечала The Wall Street 
Journal, стало крупнейшим случа-
ем отзыва продукции в истории 
компании. В октябре производ-
ство  Galaxy Note 7 было приоста-
новлено.

«Мы верим, что ситуация с 
Note 7 никак не повлияет на по-
пулярность смартфонов Samsung 
в России. Известно много слу-
чаев, когда инновационные 
смартфоны, оказываясь в руках 
пользователей, вели себя неожи-
данно», — отметил Дмитрий Со-
лодовников.

По оценке Mobile Research 
Group, доля Samsung в прода-
жах (в натуральном выражении) 
в России в штуках сейчас состав-
ляет 21%, в денежном  — около 
24% (у Apple  — 23%). Ведущий 
аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин считает репу-
тационные издержки Samsung 
из-за инцидента с Galaxy Note 7 
«незначительными как для рос-
сийского рынка, так и для гло-
бального». «Это один прискорб-
ный случай, который никак не 
влияет на продажи компании в 
целом. У Samsung в России в сег-
менте премиальных смартфо-
нов продажи, наоборот, выросли 
с момента начала мировых про-
даж Galaxy Note 7», — отмечает 
эксперт.

Глава Telecom Daily Денис Ку-
сков, напротив, указывает на то, 
что «у Samsung сейчас не самое 
простое время из-за скандалов 
с Galaxy Note 7». «МТС же нужно 
стараться продавать как можно 
больше смартфонов и «подсажи-
вать» на свои услуги абонентов, 
повышая как процент пользова-
телей мобильным интернетом, 
так и средний счет на абонента, 
который выше у владельцев таких 
телефонов. Поэтому расширение 
сотрудничества и большие гаран-
тии — логичный шаг», — считает 
собеседник РБК.

Рост размера гарантии на за-
купки влияет и на коммерческие 
условия контракта, в частности на 
стоимость, по которой Samsung 
продает устройства партнеру, 
добавляет бывший глава «Мега-
Фон Ритейл» Михаил Золотовиц-
кий. «МТС и Samsung обсуждают 
скидки на закупки в зависимости 
от конкретной ситуации. Размер 

гарантии на это не влияет», — от-
метил, в свою очередь, предста-
витель МТС.

ДВА ИЗГНАННИКА

На российском рынке мобильного 
ретейла второй год продолжается 
ценовая война, развязанная МТС: в 
апреле 2015 года оператор снизил 
цены на весь ассортимент смарт-
фонов и аксессуаров в среднем 
на 30%, в том числе на Samsung. 
Летом прошлого года     «Евросеть», 
«Связной», а также розничные 
сети «МегаФона» и «Вымпел-
Кома» приостановили закупки 
смартфонов Samsung. Президент 

«Евросети» Александр Малис го-
ворил «Ведомостям», что закупки 
были приостановлены в связи с 
увеличившимся количеством бра-
кованных изделий, поступающих 
от корейской компании. «Брак 
встречается всегда и всюду, но в 
среднем по рынку приемлемый 
уровень — менее 1%, а у Samsung 
по отдельным партиям уровень 
брака превышает 7%», — говорил 
Александр Малис. Samsung обви-
нения в браке опровергал.

Между тем источники РБК на 
рынке мобильного ретейла со-
общали, что участники рынка 

просили Samsung прекратить от-
грузку товаров в сеть МТС, одна-
ко производитель отказался это 
делать.

Добровольному изгнанию из 
крупных каналов продаж в про-
шлом году подверглась и сама 
МТС. Оператор прекратил про-
дажи своих контрактов в ретей-
лере «Связной», годом ранее ушел 
из «Евросети». МТС заявила, что 
сфокусируется на продажах в соб-
ственной розничной сети, в том 
числе будет продавать низко-
маржинальные смартфоны, что-
бы стимулировать интернет-по-
требление.

Продажи Samsung в своей сети 
пока возобновил только «Вым-
пелКом», стороны урегулиро-
вали конфликт в начале августа 
2016  года. «Связной» не коммен-
тирует вопрос о возобновлении 
продаж Samsung в своей сети, а 
президент «Евросети» Александр 
Малис в разговоре с корреспон-
дентом РБК дал понять, что ак-
тивные переговоры с Samsung по 
этому вопросу не ведутся.

МТС поддерживает россий-
ские продажи Samsung, развивая 
собственные салоны южнокорей-
ской компании. Оператор управ-
ляет салонами производителя в 
десяти городах.

Вторая волна снижения цен в 
мобильном ретейле произошла в 
апреле 2016 года. Сначала цены 
на смартфоны снизила «Евро-
сеть», затем «Связной» и МТС. 
Скидки на устройства составля-
ли до 70%.

Эльдар Муртазин из Mobile 
Research Group считает, что МТС и 
Samsung вместе победили «Евро-
сеть» в этой ценовой войне. «Ев-
росеть» снизила свою долю рын-
ка с 30 до 16%, Samsung при этом 
продажи не потерял», — отмеча-
ет он. 

На российском рынке мобильного ретейла 
второй год продолжается ценовая война, 
развязанная МТС: в апреле 2015 года оператор 
снизил цены на весь ассортимент смартфонов 
и аксессуаров в среднем на 30%, в том числе 
на Samsung. Летом прошлого года     «Евросеть», 
«Связной», а также розничные сети «МегаФона» 
и «ВымпелКома» приостановили закупки 
смартфонов Samsung

РЕТЕЙЛ

Какие проблемы были 
у пользователей Apple

Apple Maps
В сентябре 2012 года Apple 
представила собственный кар-
тографический сервис — Apple 
Maps, — встроенный в новую 
версию операционной системы 
для мобильных устройств iOS6. 
В картах неверно отобража-
лись места и их названия, а 
некоторые объекты вообще от-
сутствовали. Через несколько 
дней после релиза глава ком-
пании Apple Тим Кук опубли-
ковал открытое письмо всем 
пользователям Apple. В нем он 
пояснил позицию компании по 
новому продукту и извинился 
за то, что компания принесла 
разочарование. Скотт Фор-
столл, руководивший процес-
сом разработки операционной 
системы iOS, отказался подпи-
сать письмо с извинениями и 
был уволен из компании.

Антенна iPhone 4
После выпуска нового смарт-
фона iPhone 4 в 2010 году 
пользователи довольно бы-
стро обнаружили, что телефон 
практически не ловит сеть, 
когда его держат в левой руке. 
Оказалось, что при использо-
вании левшой антенна беспро-
водных связей замыкается с 
антенной сотовых сетей, что 
приводит к потере сигнала 
сотовой связи. Собеседни-
ки людей, которые привыкли 
держать телефон в левой руке, 
сталкивались с тем, что або-
нент был вне зоны доступа. 
Это происходило из-за того, 
что дизайнеры разместили 
антенны на ребрах устройства. 
Основатель компании Стив 
Джобс в ответ на претензии 
пользователей попросил их 
«не держать iPhone так».

Маврикия могла упасть, добавляет 
он. «Соответственно, акционеры 
Домодедово могли сменить ме-
сто регистрации Alamo Limited на 
Мальту, которая открывает доступ 
на рынок капитала Европейского 
союза и других региональных рын-
ков», — добавляет Захаров.

Выступая на брифинге в конце 
сентября, Дмитрий Каменщик ска-
зал, что не получал предложений о 
продаже аэропорта за все время рас-
следования уголовного дела: «За все 
время мне не поступило ни одного 
предложения о продаже бизнеса». 
Бизнесмен также прокомментиро-
вал информацию о том, что покуп-
кой аэропорта Домодедово интере-
совался владелец корпорации AEON 
Роман Троценко. «Как вы знаете, в 
бизнесе никто не зарекается, не су-
ществует принципиально непрода-
ваемых объектов. Существует цена, 
за которую можно продать любой 
бизнес. У нас нет планов о прода-
же аэропорта или по привлечению 
партнеров», — сказал он.

Домодедово 20 октября впервые 
с 2013 года представило отчеты по 
МСФО за 2014 и 2015 годы и пер-
вое полугодие 2016 года. Публика-
ция данных связана с совместным 
с государством развитием аэро-
порта (государство финансирует 
строительство новой взлетно-по-
садочной полосы), пояснил РБК 
представитель компании. «Логич-
но, что такая ситуация предполага-
ет определенный уровень транспа-
рентности и открытости», — сказал 
он. Комментируя задержку с рас-
крытием данных в предыдущие 
годы, представитель аэропорта 
отметил, что рыночной необходи-
мости в публикации полной отчет-
ности на регулярной основе  «ино-
гда нет».

По итогам первого полугодия 
2016 года выручка Домодедово сни-
зилась на 4,4%, до 17,76 млрд руб., 
EBITDA — на 14,4%, до 6,2   млрд 
руб. (по итогам 2015 года эти по-
казатели снизились на 4,3 и 11,9% 
соответственно) Но чистая при-
быль,  наоборот, выросла на 4,1%, 
до 3,67   млрд руб., сообщила 
пресс-служба компании.

На показатели выручки по ито-
гам 2015 года и первого полугодия 
2016 года оказало влияние сокраще-
ние доходов в сегменте сопутствую-
щих авиационных услуг, связанное 
с изменением объемов реализации 
и средней стоимости авиационно-
го топлива, а также оптимизацией 
расходов авиакомпаний на борто-
вое питание, поясняет компания. 
EBITDA в 2015 году снизилась из-
за формирования резервов по авиа-
компаниям, прекратившим полеты 
(прежде всего «Трансаэро», находя-
щейся в процессе банкротства), а в 
первом полугодии 2016 года — из-за 
сокращения доходов от сопутству-
ющего и коммерческого сегмен-
тов бизнеса в связи с общей эконо-
мической ситуацией. Рост чистой 
прибыли в январе—июне 2016 года 
компания объясняет уменьшением 
влияния курсовых разниц.

По итогам первого полугодия 
2016 года аэропорт Домодедо-
во в полтора раза увеличил объ-
ем средств на счетах (денежные 
средства и их эквиваленты), до 
7,47 млрд руб., указывается в от-
чете компании по МСФО. За ян-
варь—июнь 2016 года Домодедово 
выплатило акционерам дивиден-
ды на 2,19 млрд руб., годом ранее — 
2,29 млрд руб. 
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Как малый бизнес зарабатывает на дизайнерской одежде

Сам себе кутюрье
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Бывший HR-менеджер Викто-
рия Ирбаиева круто изменила 
свою жизнь, когда ей было 
почти 40 лет: начала шить 
одежду под своим брендом. 
Сейчас выручка ее компании 
выросла до 10 млн руб. в год.

Дорогой доллар и падение им-
порта дали толчок для развития 
локальных дизайнерских марок 
одежды . Именно на время эконо-
мических изменений пришлась 
волна открытий монобрендовых 
бутиков русских дизайнеров, го-
ворит куратор программы «Ме-
неджмент в индустрии моды» Ин-
ститута отраслевого менеджмента 
РАНХиГС Андрей Якоби.

«По сравнению с ситуацией де-
сяти летней давности это можно 
назвать революцией, в которую 
мало кто верил», — уверяет Яко-
би. В крупных ТЦ столицы регу-
лярно проводятся специализи-
рованные распродажи  и показы 
дизайнерских торговых марок из 
России. По словам эксперта, в це-
новых категориях «средний плюс», 
«средний» и «средний минус» рос-
сийские дизайнеры уже несколько 
лет занимают около 20%. Но сей-
час увереннее других чувствуют 
себя бренды, которые производят 
дорогую одежду или, наоборот, 
работают на массмаркет. К пер-
вым можно отнести дизайнеров 
Александра Терехова, Алену Ах-
мадуллину, Анастасию Романцо-
ву (30–150 тыс. руб. за изделие), ко 
вторым — Кирилла Гасилина, Ксе-
нию Князеву, Джемала Махмудова 
(3–20 тыс. руб.).

Мода на локальные бренды до-
катилась даже до регионов, гово-
рит поставщик модных тканей 
и владелица бренда аксессуаров 
Kamenskaya Лариса Каменская: 
так, за пределы своих городов уже 
вышли кировская марка Shatu, 
ивановская «Романофф групп» 
(свитшоты) и ростовский бренд 
Ksenia Kravtsova (одежда с патри-
отичными принтами).

Выйти на широкую аудиторию 
и сэкономить на аренде собствен-
ных магазинов дизайнеры могут 
благодаря онлайн- и офлайн-пло-
щадкам, которые берут на реали-
зацию локальные бренды за про-
цент с продаж. За последние пять 
лет в России появилось несколь-
ко таких маркетплейсов: Trends 
Brands, Podium Market, Aizel и др.

НИКОГДА НЕ ПОЗДНО

«А вы чья-то мама, пришли дочь 
поддержать?» — таким вопросом 
встретили 39-летнюю Викторию 
Ирбаиеву на конкурсе молодых 
дизайнеров, который организо-
вал журнал Grazia три года назад. 
Среди выпускниц профильных 
вузов вдвое моложе себя Викто-
рия не потерялась: ее эскизы до-
шли до финала, конкурсные из-
делия были распроданы за пару 
дней, и она решила оставить ра-

боту бизнес-тренера ради соб-
ственной студии.

О карьере дизайнера Ирбаиева 
мечтала с детства: бабушка научи-
ла ее работать на швейной машин-
ке, и наряды для дискотек Викто-
рия шила себе сама. Но получить 
профильное образование не уда-
лось: для поступления в универси-
тет нужно было сдать три экзамена 
по рисованию, а в родном Сургуте 
не было художественной школы.

Тогда Виктория сделала став-
ку на другое свое увлечение: еще 

школьницей она зачитывалась 
книгами по управленческому кон-
салтингу, которые появились на 
полках магазинов в конце 1980-х 
годов. Путь в консалтинг лежал 
через социальную психологию, 
и Ирбаиева окончила Сургутское 
педагогическое училище, а потом 
Московский государственный со-
циальный университет.

Ирбаиева работала консуль-
тантом по подбору управленче-
ского персонала в КЦ «Юнити» и 
менеджером по развитию новых 
HR-направлений в Renault. Но кор-
поративная карьера казалась ей 

скучной. На седьмом году работы 
в корпорации Renault  Ирбаиева 
решила возродить школьное хоб-
би и поступила на двухгодичные 
курсы в Школу портновского ма-
стерства и дизайна. «Я работала в 
офисе с 8 до 17 часов, после этого 
мчалась на курсы, там же прово-
дила всю субботу, — вспоминает 
Виктория. — Семью я видела все-
го пару вечеров в неделю, но меня 
все поддерживали: ребенок при-
страивался рисовать рядом, когда 
я занималась эскизами».

Когда один из партнеров 
Renault, консалтинговая компа-
ния ASTG, предложила Ирбаие-
вой место партнера, бизнес-тре-
нера и свободный график, она 
согласилась не раздумывая, успе-
ла поработать с компаниями Mars, 
Ford motor company, «Северсталь», 
Связной банк. Очередной крутой 
поворот случился после участия 
в конкурсе молодых дизайнеров, 
который устраивал журнал Grazia. 
«В анкете речь о возрасте не шла, а 
я только отучилась и была вполне 
себе молодым дизайнером — опы-
та у меня не было, — смеется Вик-

тория. — Конечно, организаторы 
удивились, увидев меня, но это не 
помешало».

По условиям конкурса рабо-
ты финалистов выставлялись на 
продажу в корнере Trends Brands 
в универмаге «Цветной». Бархат-
ное платье в пол и наряд в сти-
ле 1960-х годов Ирбаиевой были 
проданы за несколько дней, а 
Trends Brands предложил Викто-
рии разработать полноценную 
летнюю коллекцию. «Это было то 
самое предложение, от которого 
невозможно отказаться, и я бро-
силась в омут с головой», — вспо-
минает она.

ЭКОНОМИКА НАРЯДА

Чтобы отшить два десятка мо-
делей за три месяца, Виктория 
оставила работу в консалтинге. 
«Очень сложно было перекрыть 
этот кран — я понимала, что пара 
гонораров за тренинги покроют 
расходы на закупку ткани. Но тог-
да я была бы эдаким отвлеченным 
творцом и не смогла бы превра-
тить хобби в бизнес», — объяс-
няет она. Ирбаиева отучилась на 
нескольких профессиональных 
курсах по созданию коммерче-
ских коллекций в Париже и Лон-
доне и сразу взялась за построе-
ние бизнес-процессов. Например, 
ввела KPI: продажный — остатки 
коллекции должны составлять не 
больше 20% к концу сезона, и фи-
нансовый — производить новые 
коллекции только на заработан-

ные деньги. Никаких кредитов 
и долгов. «Индустрия моды тре-
бует четкого соблюдения сроков 
и графиков — только так можно 
сформировать круг постоянных 
клиентов и получать стабильный 
доход», — уверена Виктория.

Первая партия из 175 изделий, 
учитывая затраты на закупку тка-
ни, покупку техники и работу кон-
структоров и швей, обошлась Вик-
тории в 500 тыс. руб. собственных 
накоплений. Ткань дизайнер за-
купала на стоковых складах, из 
сотрудников наняла только одну 
женщину — конструктора, техно-
лога и портниху в одном лице. Она 
же привела Ирбаиеву в цех у стан-
ции метро «Шоссе Энтузиастов», 
который уже шил небольшие пар-
тии одежды для российских брен-
дов («Веретено», Libellulas, Pepen) 
и выполнял крупные заказы — на-
пример, отшивал тысячи формен-
ных жилетов для «Пятерочки».

С производственным партне-
ром Ирбаиевой повезло, считает 
представитель онлайн-площадки 
по продаже дизайнерской одеж-
ды Aizel Артур Ефремов: «Обыч-
но производства готовы браться 
за заказ только больших объемов, 
что молодые бренды не всегда себе 
могут позволить». Инфраструкту-
ра индустрии моды в России раз-
вита плохо, молодым дизайнерам 
приходится искать производства, 
создавать лекальную базу, нахо-
дить надежных поставщиков тка-
ней и фурнитуры, считает куратор 
программы Андрей Якоби.

Весной 2013 года коллекция в морском стиле 
под брендом Viktoria Irbaieva ушла в «Цветном» 
на ура: за полтора весенних месяца была 
продана половина нарядов, на распродаже —  
еще 40%

О карьере дизайнера Виктория Ирбаиева мечтала с детства: бабушка научила ее работать на швейной машинке, и наряды для дискотек она шила себе сама
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Весной 2013 года коллекция 
в морском стиле под брендом 
Viktoria Irbaieva ушла в «Цвет-
ном» на ура: за полтора весен-
них месяца была продана полови-
на нарядов, на распродаже — еще 
40%. «Дизайнер хорошо чувствует 
свою целевую аудиторию, удачно 
адаптирует тренды высокой моды 
под потребности российского по-
купателя, — считает руководитель 
отдела закупок Trends Brands Ольга 
Володина. — В прошлом году Вик-
тория сделала отдельную «капсу-
лу» (лимитированная коллекция, 
созданная в определенном сти-
ле. — РБК) для женщин +size, в ко-
торой для нас самой интересной 
вещью стало платье-комбинация, 
подходящее для любого типа фи-
гуры и не теряющее актуальности 
в зависимости от сезона».

Себестоимость вещи, которая в 
розницу продавалась за 6–9 тыс. 
руб., составляла 0,9–1,3 тыс. руб., 
прибыль дизайнера — 1,2–1,8 тыс. 
руб., остальное уходило на комис-
сию торговому партнеру. Таким 
образом, продажа первой кол-
лекции принесла Виктории около 
200 тыс. руб. прибыли.

Дизайнеры представляют кол-
лекции дважды в год: коллекция 
осень-зима появляется в магази-
нах в июле-августе, весна-лето — 
в феврале-марте. Чтобы получать 
доход в межсезонье и нарабаты-
вать опыт, одновременно с запу-
ском первой коллекции в 2013 году 
Ирбаиева решила открыть ате-
лье по индивидуальному пошиву 
одежды. Помещение (70 кв. м за 
40 тыс. руб. в месяц) на террито-
рии бывшей типографии газеты 
«Правда» она арендовала попо-
лам с дизайнером сумок. Это было 
ошибкой. «Даже если клиенты туда 
доезжали, то пока добирались от 
входа до нас, могли заблудиться 
навсегда», — сетует предприни-
мательница. Она решила перее-
хать в помещение напротив ТЦ 
«Атриум», состоящее из двух ком-
нат по 20 кв. м: в одной располо-
жилась мастерская с раскройным 
столом и местом для двух портных, 
в другой — шоу-рум и примероч-
ная для клиентов. Сегодня инди-
видуальные заказы отшиваются 
и продаются в двух помещениях 
по 60 кв. м в Большом Ордынском 
переулке, которые Виктория арен-
дует за 135 тыс. руб. в месяц. Если 
сначала ателье принимало по од-
ному клиенту в неделю, сейчас — 
по четыре-пять.

Виктория работает в ателье еже-
дневно и сама общается с заказ-
чиками. «Бывает, девушка прихо-
дит с желанием сшить маленькое 
черное платье, а в итоге мы реша-
ем делать красный брючный ко-
стюм», — рассказывает Ирбаиева. 
Средний чек индивидуального по-
шива составляет 25 тыс. руб.

За 2016 год продажи коллекций 
пока принесли ей 5,9 млн руб. вы-
ручки, ателье — 2,5 млн руб., по 
итогам года выручка достигнет 
10 млн руб. при общей рентабель-
ности 20%. При удачном стечении 
обстоятельств небольшая дизай-
нерская компания может рассчи-
тывать на оборот до 30–60 млн 
руб. и рентабельность в коридоре 
5–25%, говорит Андрей Якоби. Но 
даже при самом хорошем раскладе 
рассчитывать на быструю окупа-
емость вложений не стоит: почти 
при любых инвестициях средний 
период окупаемости такого проек-
та в России — семь сезонов, то есть 
три с половиной года.

УЙТИ В ЛЮКС

В конце 2014 года Ирбаиева по-
чувствовала первые призна-
ки кризиса в фэшн-сфере. По ее 
словам, собственные продажи и 
средний чек оставались на преж-
нем уровне, а вот многие коллеги 
по цеху шли ко дну. «Мне позво-
нил хозяин производства, на ко-
тором мы отшивались, и сказал, 
что из московских клиентов оста-
лась я одна, что мой заказ его не 
прокормит и он закрывается», — 
рассказывает Виктория. По мне-
нию Андрея Якоби из РАНХиГС, 
кризис действительно подкосил 
часть игроков на рынке дизай-
нерской одежды, но в то же время 
породил ряд новых брендов. Эти 
локальные марки заняли ниши 
(в основном в премиум-сегмен-
те), которые появились на фоне 
роста курса валют и сокращения 
поставок одежды из Европы, счи-
тает Лариса Каменская.

Ирбаиева решила изменить 
стратегию. Вариантов было не-
много: или заняться массмарке-
том, или шить вещи класса люкс. 
«Я  устала балансировать между 
недорогими тканями, недорогим 
кроем и технологиями и эффек-
тным видом готового изделия, я 
так соскучилась по дорогой фак-
туре, что решила пойти по второ-
му пути», — вспоминает дизай-
нер. Под Новый год она выпустила 

праздничную линейку в ценовом 
сегменте чуть выше среднего, а се-
зон весна-лето 2016 года старто-
вал уже в премиум-сегменте. Если 
раньше ценник ее вещей колебал-
ся в рамках 6–12 тыс. руб., то сей-
час это 14–30 тыс. руб. за вещь.

Новая коллекция появилась 
в корнере «Цветного», на он-
лайн-площадке Aizel.ru, в магази-
нах Bosco в Смоленском пассаже, 
«Гардероб» на Малой Никитской 
и на благотворительной распрода-
же Aizel. Первая «дорогая» капсу-
ла разошлась за три недели, при-
неся дизайнеру порядка 250 тыс. 
руб. прибыли. Стратегия с перехо-
дом в «премиум» сработала, счита-
ет Виктория.

Сейчас Ирбаиева отшивает ре-
гулярные коллекции (в среднем 
по 500 изделий в сезон) в двух мо-
сковских цехах на Шоссе Энтузи-
астов, индивидуальные заказы и 
элементы ручной работы для круп-
ных партий — в ателье на Большом 
Ордынском переулке. Коллекции 
продаются в корнере универмага 
«Цветной», на интернет-площад-
ках Aizel.ru и Names.ru и через 
мультибрендовые магазины в Мо-
скве и в регионах (Jet-Set и Vintage 
в Иркутске, Burfi  в Екатеринбурге, 
Bridge в Москве).

ЛУКБУК, НЕТВОРКИНГ 
И СЕЛЕБРИТИ

Продвижение нового дизайнер-
ского бренда — задача не из про-
стых. Чтобы познакомиться с клю-
чевыми людьми, нужно быть «в 
тусовке», понимала Виктория и 
первое время активно «нетворки-
ла» — ходила по мероприятиям и 
знакомилась с нужными людьми. 
«Чтобы тебя заметили, нужно не 
только создать качественный про-
дукт, но и правильно преподнести 
его, — говорит владелица бренда 
одежды с принтами современных 
российских художников Art Flash 
Эмилия Манвельян. — Без краси-
вой упаковки в fashion никуда».

Одни из самых важных людей в 
мире моды — стилисты и фотогра-
фы, которые организуют съемки 
для модных журналов и брендов 
одежды, обуви, парфюма, салонов 
красоты. «Обычно они запрашива-
ют сразу несколько моделей одеж-
ды, но до последнего не говорят, 
для каких съемок, — чтобы не об-
надеживать. О результате сообща-
ют только после финальных согла-
сований, и иногда это становится 

большим сюрпризом», — говорит 
Ирбаиева. Так, юбка-пачка ее 
бренда оказалась на приме Боль-
шого театра в съемке Vogue.

Перед запуском каждой кол-
лекции (примерно за год до ее 
появления на полках магази-
нов) дизайнер организует съемку 
лукбука — каталога фотографий, в 
котором представлены основные 
образы новой линейки. Съемка 
может обойтись в сумму от 20 тыс. 
до 200–300 тыс. руб., но можно до-
говориться и по бартеру, говорит 
Манвельян из Art Flash.

Первыми лукбук получают бай-
еры — оптовые покупатели, ко-
торые формируют ассортимент 
модных магазинов одежды. Ког-
да заказы от байеров сформиро-
ваны, а коллекция отправилась 
на производство, лукбук попа-
дает в «глянец». «Увидеть свою 
вещь в редакционных материа-
лах или в иллюстрации на разво-
роте — это высшее удовольствие и 
отличный пиар. Для этого нужно 
или быть рекламодателем журна-

ла, или просто шить актуальные 
вещи: я понимаю, например, что 
Vogue делает съемки в одном сти-
ле, а Glamour — в другом. Если моя 
коллекция в стиле издания, высо-
ка вероятность, что ее возьмут для 
публикации», — рассказывает Вик-
тория.

Еще один маркетинговый ка-
нал — сотрудничество со знаме-
нитостями. Это может быть не-
коммерческое партнерство или 
полноценная реклама — тогда за 
размещение в социальных сетях 
поста или фото в дизайнерском 
наряде звезда может запросить 
сотни тысяч рублей, предупреж-
дает Эмилия Манвильян. Такой 
«звездный маркетинг» хорошо 
работает на популяризацию брен-
да на старте и поддерживает ста-
тусность марки. Сейчас же новые 
клиенты приходят чаще всего из 
социальных сетей, говорит Ирбаи-
ева: большая часть из них — друзья 
постоянных покупателей или под-
писчики ее страниц в Facebook и 
Instagram. 

Экономика дизайнерского бренда одежды Viktoria Irbaieva

Стартовые вложения, тыс. руб. 500
Закупка ткани для первой коллекции 150
Пошив первой коллекции 200
Закупка оборудования для ателье 75
Аренда помещения для ателье 75

Операционная деятельность в месяц, тыс. руб. 

Выручка 700
Продажи коллекций 490
Работа ателье 210
Чистая прибыль 96

Расходы 604
Аренда помещений ателье 135
Зарплатный фонд 60
Закупка ткани и фурнитуры для образцов 100
Закупка ткани и фурнитуры для тиража коллекции 167
Пошив одной партии 100
Прочие расходные материалы 10
Реклама и маркетинг 15
Налогообложение (УСН 6% от доходов по реализации 
и патент) 17

Источник: данные компании
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Падение ставок по валютным депозитам замедлилось

Стабильный минимум
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

В октябре ставки по ва-
лютным вкладам снизили 
только три из 15 банков, чьи 
депозиты отслеживает РБК. 
Стоит ли сейчас открывать 
вклады в евро или долларах?

За месяц с 20 сентября по 20 октя-
бря только три из 15 крупнейших 
банков снизили ставки по валют-
ным депозитам. Максимальную 
доходность вкладов урезали Сбер-
банк, «Открытие» и «Югра». В ито-
ге средние максимальные ставки 
снизились незначительно: сред-
няя ставка по депозитам в евро 
на год упала всего на 0,08 п.п., до 
0,49% годовых, а в долларах оста-
лась на прежнем уровне — 1,26% 
годовых. В сентябре доходность 
вкладов в долларах снижалась 
на 0,11 п.п.

Замедление темпов падения 
ставок главный аналитик Пром-
связьбанка Дмитрий Монастыр-
шин объясняет эффектом низкой 
базы: ставки по валютным вкла-
дам уже соответствуют минималь-
ным значениям за последние пять 
лет. С ним согласен главный ана-
литик Сбербанка Михаил Матов-
ников. Доходность валютных де-
позитов близка к нулю, говорит он. 
А начальник управления развития 
некредитных продуктов и дистан-
ционного обслуживания МКБ На-
талья Розенберг считает, что на 
ставки оказывает влияние еще и 
сезон. Ближе к зиме банки пере-
сматривают процентную политику 
для сохранения ликвидности, от-
мечает она.

Самые высокие ставки по депо-
зитам в долларах на год сейчас в 
Бинбанке — 1,95% годовых. Самый 
выгодный вклад в евро — в банке 
«Югра». Там €1000 можно разме-
стить на депозите «Доходный год» 
под 1,6% годовых.

Доходность валютных вкладов 
будет снижаться незначительно, 
считает Монастыршин. Матовни-
ков говорит, что на ставки влияют 
не только отсутствие спроса на ва-
люту, но и отчисления в фонд обя-
зательного резервирования (ФОР) 
и в Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ). «Существуют ожи-
дания, что повышение отчислений 
в АСВ и ФОР будет продолжаться, и 
банки учитывают это в своих пред-
ложениях», — поясняет он.

Однако в ближайшее время — 
до конца этого года — доходность 
валютных депозитов будет оста-
ваться на прежнем уровне, гово-
рит Розенберг из МКБ.

Ставки по валютным вкладам 
уже не интересуют вкладчиков — 
они держат деньги в валюте, что-
бы защититься от возможного 
ослабления рубля, говорит Матов-
ников. По его словам, люди пред-
почитают хранить валюту не на 
срочных вкладах, а на счетах до 
востребования с нулевой доход-
ностью. «Человек думает: зачем 

замораживать свои средства на 
год под 0,5% годовых, если можно 
разместить их на счете и снять при 
необходимости», — рассказывает 
аналитик.

Хорошей альтернативой вкла-
дам в валюте могут быть еврооб-
лигации, говорит Монастыршин. 
«Покупка еврооблигаций может 
обеспечить доходность вложений 

на уровне 4,5–5,5% годовых, в том 
числе по бондам банков, входя-
щих в список 10 системно значи-
мых», — подчеркивает он.

Частный инвестор на Москов-
ской бирже может вложиться в 
евробонды номиналом от $1000. 
Еврооблигации действительно 
предлагают большую доходность 
по сравнению с депозитами, од-

нако у них есть свои риски, пред-
упреждает управляющий дирек-
тор «БКС Брокер» Олег Чихладзе. 
«Во-первых, депозиты застрахова-
ны в АСВ. Во-вторых, облигации, 
особенно долгосрочные, могут из-
мениться в цене и убыток может 
быть больше того, что инвестор 
потерял бы, разместив средства на 
депозите», — говорит он. Чихладзе 
также советует частным инвесто-
рам не покупать субординирован-
ные евробонды. «Субординиро-
ванные еврооблигации могут быть 
списаны не только в случае де-
фолта, но и если банк-эмитент 
нарушит заранее прописанные в 
проспекте эмиссии нормативы», — 
поясняет он.

Более простым вариантом для 
начинающих инвесторов Чихладзе 
называет ОФЗ, купленные на сред-
ства на индивидуальном инвест-
счете, дающем налоговые льготы. 
А для того, чтобы покупать евро-
облигации, инвестор должен ра-
зобраться в особенностях это-
го инструмента, продолжает он. 
Чихладзе советует обращать вни-
мание на облигации эмитентов с 
хорошим кредитным рейтингом и 
со сроком погашения три-пять лет.

Краткосрочные еврооблигации 
советует также генеральный ди-
ректор УК «Спутник — Управле-
ние капиталом» Александр Лосев. 
По его словам, из-за низких ставок 
в США и Европе доходности евроо-
блигаций также низки. Любое по-
вышение процентных ставок со 
стороны ФРС США моментально 
вызовет рост доходностей еврооб-
лигаций и падение их цен, говорит 
он. И чем длиннее срок погашения 
облигаций, тем более значитель-
ным будет падение их стоимости, 
продолжает Лосев. Поэтому поку-
пать стоит именно краткосрочные 
облигации: если ставка будет по-
вышена, убыток от потери в цене 
будет не так велик, заключает он. 

Хорошей 
альтернативой 
вкладам в валюте 
могут быть 
еврооблигации, 
отмечает эксперт

Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс. в 15 крупнейших банках, %
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц, по данным Frank RG

Банки 3 месяца 6 месяцев 12 месяцев Название вклада

$ € $ € $ €

Сбербанк 0,01 0,01 0,15 0,01 0,7 0,01 «Сохраняй», «Пополняй», «Управляй»

ВТБ24 — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $3 тыс. и €3 тыс.

Альфа-банк 0,3 0,01 0,6 0,01 1,1 0,01 «Победа», «Премия», «Премьер», «Потенциал»

Газпромбанк 0,21 0,02 0,71 0,06 1,11 0,11 «Газпромбанк — Сезонный максимум»

Россельхозбанк 0,35 0,01 0,75 0,05 1,2 0,2 «Классический»

Банк Москвы 0,05 0,01 0,8 0,01 0,8 0,01 «Максимальный доход», «Максимальный рост», «Максимальный комфорт»

Райффайзенбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $5 тыс. и €15 тыс.

Промсвязьбанк — — 0,4 — 1,6 0,35 «Моя копилка»

«Открытие» 0,35 0,1 0,85 0,1 1,59 0,2 «Основной доход», «Активное пополнение», «Свободное управление»

Бинбанк 0,7 0,35 1,25 0,85 1,95 1,1 «Максимальный процент»

Росбанк 0,1 — 0,2 — 0,3 0,01 «150 лет надежности»

МКБ 0,75 0,25 1,25 0,75 1,75 1,25 «Все включено» тариф Максимальный доход

Совкомбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $5 тыс. и €5 тыс.

«Югра» — 1,1 — 1,4 — 1,6 «Доходный год»

Московский Индустриальный банк 0,75 0,25 1 0,5 1,75 1 «Накопительный», «Классический», «Универсальный кошелек»

Средняя ставка 0,36 0,21 0,72 0,37 1,26 0,49

0,1 — ставка снизилась; 0,8 — ставка повысилась

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 20 октября 2016 года
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